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El Derecho a la Ciudad en Guayaquil: Discursos sobre el Desarrollo Urbano 

Equitativo y Sostenible en Los Ceibos. 

 

Ma. Leonor Vera Garcés 

Resumen 

La ciudad es uno de los espacios que posibilita el desarrollo de la sociedad, constituyendo 

una plataforma de derechos parar garantizar la integridad de los individuos que la habitan. 

Es por ello, que surge la Carta Mundial del Derecho a la Ciudad,  reconociendo el derecho 

al Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible, como uno de los más relevantes. En el caso 

de Guayaquil, se observa en las últimas décadas, un proceso de cambios como parte de la 

“regeneración urbana”; cabiendo en ese contexto la interrogante ¿hasta qué punto se 

asegura el Derecho a la Ciudad dentro de los parámetros del progreso urbano? En ese 

sentido, surge esta investigación, con el propósito de responder a dicho cuestionamiento 

a través del análisis de los discursos  de los funcionarios del gobierno local, dirigentes y 

habitantes del barrio residencial Los Ceibos (Guayaquil, Ecuador) en torno al Derecho al 

Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible. 

Palabras Clave 

Derecho a la Ciudad, Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible, Ciudad, Discurso. 

 

Abstract 

The city is one of the spaces that enables the development of society, constituting a picture 

stop platform to ensure the integrity of the individuals who inhabit it. Therefore, it appears 

that the World Charter for the Right to the City, recognizing the right to Equitable and 

Sustainable Urban Development as one of the most important. In the case of Guayaquil, 

is observed in the last decades, a process of change as part of the "urban regeneration", 

fitting in this context the question What extent the right to the city within the parameters 

of urban progress is assured? In that sense, emerges this research, in order to respond to 

this question by analyzing the speeches of local government officials, leaders and 

residents of the suburb's Ceibos (Guayaquil, Ecuador) around the Right to Urban 

Development equitable and Sustainable (DUES). 
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Introducción 

 

En el contexto de la globalización, la lucha por los derechos humanos se ha 

convertido en el centro de la escena política, principalmente por el hecho de promover 

la construcción de un mundo mejor. Es ahí en donde aparece otro tipo de derecho 

humano, el Derecho a la Ciudad.  

 

El énfasis de esta investigación, que se enmarca dentro de los estudios sobre el 

Derecho a la Ciudad, será el Derecho al Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible 

(DUES)1 y cómo se articulan discursos de distintos actores políticos y sociales sobre 

este tema en la ciudad de Guayaquil, específicamente en el barrio Los Ceibos.  

 

El barrio Los Ceibos fue escogido partiendo de varias hipótesis, la alta 

autofinanciación de las familias permite el crecimiento del sector como tal, mas no de la 

ciudad en general; otro punto es la organización de sus habitantes como comité que 

permite ejercer el derecho de participación democrática e influyen en la toma de 

decisiones de los gobiernos locales.  

 

                                                             
1 Si bien la Carta Mundial por el Derecho a la Ciudad habla de Desarrollo Urbano Equitativo y 
Sustentable, en este trabajo se hablará de Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible entendiendo 
que la versión original de la carta en inglés refiere el concepto Sostenible y probablemente un error 
de traducción ha sido el que ha dejado la versión en español de la Carta con la palabra "Sostenible". 
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Por otro lado, es importante conocer el impacto del rápido avance en la 

implementación de la Regeneración Urbana en el sector y finalmente se destaca su 

responsabilidad comunitaria que puede servir como referencia para programas de 

desarrollo urbano en otros sectores. Éstas  características hacen que las diferencias de 

este barrio queden en alto contraste con los sectores de  su alrededor, plantean 

inquietudes de acceso a obras o recursos.  

 

A pesar de que existen estudios de Iconos, Revista FLACSO sobre el Derecho a 

la Ciudad, como: Ciudades Rebeldes: Del derecho a la ciudad a la revolución urbana 

(2013) y Guayaquil del futuro: El transporte urbano y la contaminación ambiental en 

Guayaquil (1995), no se encontró documento que responda a las inquietudes de esta 

investigación por lo que la dota de originalidad y está orientada a contribuir en el 

ámbito académico de la sociedad.  

 

En el sentido metodológico se abordará este tema basado fundamentalmente en 

el enfoque teórico de dos autores, Harvey (2008), en lo que refiere al proceso de 

urbanización neoliberal que ha traído, entre otras, los derechos de la ciudad como 

respuesta (Purcell, 2002).   En lo referido al DUES, el enfoque teórico empleado recoge 

los elementos planteados por Curwell, Deakin y Symes (2005) teniendo como correlato 

empírico el artículo quinto de la Carta Mundial por el Derecho a la Ciudad (2004).  
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Lo mencionado anteriormente, refrendado con una estrategia metodológica 

cualitativa que comprenda los discursos sobre el DUES, con los elementos estructurales, 

políticos y socioculturales (Van Dijk 1989). 

Finalmente se presentan las conclusiones basado en la experiencia empírica de la 

autora, con las cuales se pretende dejar la puerta abierta a inquietudes y nuevas 

investigaciones surgidas a lo largo de este trabajo.  
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Revisión de la literatura y antecedentes 

 

Derecho a la Ciudad 

La ciudad es ese espacio urbano que habitamos como sociedad, es, en palabras 

del sociólogo urbano Robert Park, “el intento más exitoso de la humanidad”. 

 

El filósofo y sociólogo Henri Lefebvre (1996) es el primero en dotar de 

conceptualización a lo que se conoce como Derecho a la Ciudad. Para Lefebvre el 

derecho a la ciudad se manifiesta como una forma superior de derecho: derecho a la 

libertad; al desarrollo de la individualidad en la sociedad, el hábitat; el derecho a 

participar y a apropiarse en términos diferentes a la propiedad privada.  

 

Fernandes (2006), parafraseando el pensamiento de Lefebvre, argumentaba que 

ahora más que nunca, los hombres y las mujeres contemporáneos son la síntesis de su 

vida social, familiar y profesional, por ende las diferencias individuales no pueden 

seguir siendo ignoradas.   En cambio, deben definirse por la forma en que pertenecen a 

una red de distintas prácticas sociales en su familia, profesión y hábitat, ciudad, región y 

país, en donde el Estado sea el garante de los derechos y las obligaciones hacia una 

sociedad de tipo pluralista. 

 

Partiendo desde este punto, el ser humano comienza a tener un enfoque a partir 

de lo social y lo colectivo puesto que al ser la ciudad el escenario de vida de la gran 
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mayoría de personas en el mundo actual, es también, el marco de su desarrollo, de sus 

intereses, y correlativamente del goce de los derechos fundamentales.  

 

El Derecho a la Ciudad no solo implica la posibilidad de los individuos de 

acceder a los recursos urbanos, es el derecho colectivo a desarrollarnos como 

ciudadanos cambiando la ciudad.  

 

Esta permanente reinvención del hombre ha traído la transformación de las 

sociedades en contextos ligados, social, política y sobretodo económicamente, que se 

ven reflejado sin duda en la adaptación y construcción de las ciudades.  

La restructuración económico política actual que ha llevado a la expansión de 

los límites de la ciudad ha involucrado importantes cambios en las instituciones de 

gobernabilidad local con su evidente efecto sobre la democracia urbana (Brenner, 1999; 

Jessop, 1997; MacLeod and Goodwin, 1999). Esta reestructuración ha tendido a reducir 

la inclusión de los residentes en las decisiones que construyen la ciudad (Purcell, 2002 

p. 99). 

Paralelamente, el gobierno local se acerca más a controlar y mantener las 

competencias de su región (Purcell, 2002 p. 100). Esta orientación ha hecho que exista 

una separación entre los gobiernos locales y el desarrollo urbano. 

Para la autora Annik Osmont (2003): 

“La ciudad siempre fue un instrumento de desarrollo económico y social, pero 

desde que se intenta producir mejor y hacer funcionar mejor las ciudades, los urbanistas 

buscan responder a una doble exigencia: De ser el mejor soporte posible para el 

desarrollo, entendido esencialmente como desarrollo económico. Hacer que quien vive 



 
10 

 

en la ciudad y produce riqueza pueda integrarse lo mejor posible en el proceso de 

desarrollo y, por tanto, en el espacio urbano.” 

 

En el caso de Ecuador, la Constitución de 2008 reconoce el Derecho a la 

Ciudad, a la función social y ambiental de la propiedad, y la participación ciudadana en 

los asuntos de interés público. A partir de dicha Constitución, el país adquirió el 

compromiso y responsabilidad de mantener los procesos de desarrollo urbano como un 

requisito de ejercicio pleno de la ciudadanía.  

Esto, en conjunto con la Carta Mundial por el Derecho a la Ciudad (2005) 

constituye un desafío para los gobiernos actuales puesto que muestra ser un referente de 

gestión democrática que a través de políticas públicas genere un avance en el desarrollo 

equitativo e igualitario de las ciudades.  

En lo referido a los diversos acercamientos disciplinares, realizados desde la 

geografía han tendido a interpretar: 

The right to the city as a way to respond to neoliberal urbanism and better 

empower urban dwellers (Purcell, 2002 p. 99). 

 El derecho a la ciudad como una forma de responder al urbanismo neoliberal y 

al empoderamiento de los habitantes urbanos . (Traducido por la autora)   

Esto ha significado que al momento de volver la mirada hacia los derechos de la 

ciudad, inevitablemente había hacerlo también hacia el proceso de urbanización de las 

ciudad, pues aquellos son una respuesta al estado actual de este.  

Entonces preguntas sobre:  
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How, then, has the need (...) to expand the terrain of profitable activity driven 

capitalist urbanization? (Harvey, 2008 p.25) 

¿Cómo, entonces, tiene la necesidad (...) para ampliar el terreno de la actividad 

rentable impulsado la urbanización capitalista? (Traducido por la autora)   

En este punto es Harvey quien con un enfoque marxista, desde la sociología 

intenta construir un relato sobre el proceso de urbanización capitalista y ulteriormente 

neoliberal al que los derechos a la ciudad nacen como alternativa y respuesta.  

Por otra parte, en una construcción jurídico política del objeto de estudio, 

Blomley (2008) hace notar la forma ambigua en que se ha tratado el concepto de 

derecho al momento de hablar de los derechos de la ciudad. Attoh (2011), continuando 

con dicha observación, plantea que si bien los derechos a la ciudad nos ponen más alerta 

sobre vulneraciones a derechos como a la vivienda o participación política, nos plantea 

el problema de poder definir el derecho a la ciudad como un concepto (jurídico y/o 

académico, esto es, operacional y teórico) distinto de los derechos antes mencionados.  

Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible. 

Si bien esta investigación se enmarcará en términos generales como un estudio 

que pretende contribuir al desarrollo académico y empírico de los derechos de la ciudad 

como objeto de estudio general, en especifico tratará sobre uno de los derechos 

mencionados, a saber el Derecho al Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible.  

The concern over sustainable urban development will continue to grow, 

especially in the developing countries, which are undergoing rapid urbanization. (Li y 

Yhe, 2000 p. 132) 
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La preocupación por el desarrollo urbano sostenible seguirá creciendo, sobre 

todo en los países en desarrollo que están experimentando una rápida urbanización. 

(Traducido por la autora)  

Las economías en desarrollo, al buscar nuevas tierras en las que expandir sus 

ciudades, muchas veces no se preguntan cómo urbanizar, sino que por lo general es un 

proceso caótico, fuera control y orientado a los intereses de quienes deciden invertir 

económicamente en dichos terrenos, es decir, sin planificación alguna y urgidos por la 

necesidad.  

Este proceso de urbanización en el que los habitantes no tienen mucho que decir 

ni decidir, da lugar a una suburbanización del espacio urbano, lo que tiene implicancias 

que van más allá de lo estético o referido a la infraestructura.  

Por ejemplo, Harvey (2008 p. 27) nota que en Estados Unidos, no fue solo un 

asunto de nuevas infraestructura el proceso de suburbanización, sino que tiene impactos 

en la vida de las personas que habitan/habitarán dicho espacio y que responde a una 

lógica de expansión capitalista que no considera elementos como el Desarrollo Urbano 

Equitativo Sostenible.  

No obstante el concepto de Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible (DUES) 

es debatible en sí mismo, pues definiciones o enfoques no existen en las ciencias 

sociales (Haughton and Hunter, 1994), no por el hecho de no existir definiciones 

concluyentes, la necesidad de explicitar el contenido de los conceptos desaparece.  

Entre las definiciones que hay sobre el desarrollo urbano sostenible, se 

encuentra la de Curwell, Deakin y Lombardi (2005 pp. 26-27) que lo destaca el 
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Desarrollo Urbano Sostenible como un concepto relativo, al mismo tiempo que lo 

entiende como un proceso y lo definen como: 

Relates considerations of ecological integrity, equity, participation and futurity 

of the urban development process 

Relaciona las consideraciones de la integridad ecológica, la equidad, la 

participación y futuro del proceso de desarrollo urbano (Traducido por la autora).   

Jaap de Boer (2008 p. 45) parte de la base que los gobiernos locales están en 

mejor posición que el nivel nacional para mejorar la calidad del medio ambiente,  y 

propone una forma de Desarrollo Urbano que considere las cualidades de las áreas 

urbanas. Esto quiere decir que: 

The required quality of an area will be primarily defined by the land use 

functions of that area: housing requires a different environmental quality than offices, 

industry or traffic (Jaap de Boer, 2008 p. 46)  

La calidad de un área requerida se define principalmente por las funciones de 

uso de la tierra de esa zona: vivienda requiere una calidad ambiental diferente de las 

oficinas, la industria o el tráfico. (Traducido por la autora)  

Si bien la primera aproximación de Curwell, Deakin y Lombardi (2005) 

conforma un concepto que por una parte tiene ciertas especificidades al entenderlo 

como proceso y no como producto, posee ambigüedades que dificultarían su 

operacionalización. Intentando acercar la definición conceptual a una factibilidad de 

trabajo empírico, Jaap de Boer (2008) distingue entre áreas que a su vez tienen distintos 

requerimientos medioambientales, instala un elemento relevante y a considerar.  
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Entre las aplicaciones empíricas por parte de Estados destaca el caso germano 

que en su Acto Federal de Planificación integra el desarrollo urbano Sostenible en el 

uso de suelo: 

The local land-use plans shall guarantee sustainable urban development and 

land-use which is in accordance with the public good and social inclusion and they shall 

contribute to safeguarding a humane environment and to protecting and developing the 

natural resources (Ministerio Federal para Transporte, Construcción y Vivienda, 1997). 

 Los planes locales de uso del suelo deberán garantizar un desarrollo urbano 

sostenible y el uso de la tierra que está de acuerdo con el bien y la inclusión social 

pública y contribuirán a salvaguardar un entorno humano para la protección y 

desarrollo de los recursos naturales. (Traducido por la autora)  

Se destaca la relevancia de la Carta Mundial por el Derecho a la Ciudad que en 

su artículo V garantiza el acceso al Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible según el 

cual "las ciudades deben desarrollar una planificación, regulación y gestión urbano-

ambiental que garantice el equilibrio entre el desarrollo urbano y la protección del 

patrimonio natural, histórico, arquitectónico, cultural y artístico; que impida la 

segregación y la exclusión territorial; que priorice la producción social del hábitat y 

garantice la función social de la ciudad y de la propiedad." (Carta Mundial por el 

Derecho a la Ciudad, 2004) 

Por otro lado, la Carta pretende hacerse cargo de diversas problemáticas sociales 

que se dan en torno a los modelos expansivos de urbanización del territorio y que 

afectan los modos y calidad de vida de sus habitantes. Entre las problemáticas que 

conciernen al DUES se encuentra la: 
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Conversion of agricultural land into urban land uses in the urbanization 

processes (...) in the developing countries. (Li y Yhe, 2000 p. 132),  

Conversión de la tierra agrícola en suelo urbano utiliza en los procesos de 

urbanización (...) en los países en desarrollo.(Traducido por la autora)  

Cuestión posible de evidenciar en distintas ciudades de Ecuador, particularmente 

sus dos mayores centros urbanos, a saber, Quito y Guayaquil.  

 Actores y Discurso 

Al respecto, los actores políticos y sociales poseen distintas visiones, con 

elementos comunes, es cierto, pero también con elementos distintivos. Y con ánimo de 

contribuir a los estudios sobre el Derecho a la Ciudad, en particular lo que concerniente 

al DUES, este trabajo se pregunta sobre los discursos que los distintos actores poseen.  

De esta manera se entenderá que los discursos no son simples construcciones 

exclusivamente lingüísticas, sino que poseen elementos estructurales, políticos y 

socioculturales (Van Dijk 1989). Es decir, los discursos no son sólo relatos objetivos 

sobre hechos, sino también un conjunto de enunciados intencionados y 

contextualizados. Para Foucault (1979, 51), aunque los enunciados sean “diferentes en 

su forma, dispersos en el tiempo, constituyen un conjunto si se refieren a un solo y 

mismo objeto”. 

Para el análisis del discurso resulta relevante considerar tanto su estructura 

interna como los elementos que le son externos: el contexto, el público objetivo y el 

emisor, que determinan su configuración (Van Dijk 2008). Y aunque el contexto suele 

ser tomado sólo como elemento anexo al texto, existe lo que Van Dijk llama 

investigaciones de contexto.  
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Al respecto, dice, aún “hay pocos libros en lingüística, estudios del discurso y 

ciencias sociales que usen la noción de contexto en cuanto a limitaciones y 

consecuencias del discurso, sino que la mayoría de dichos estudios se enfocan en el 

discurso mismo y no en la naturaleza compleja de sus contextos” (Van Dijk 2008, vii). 

Por ello, considerando la importancia del contexto de los discursos y los 

elementos internos propios del discurso, que muchas veces es “aquello por lo que, y por 

medio de lo cual se lucha, aquel poder del que quiere uno adueñarse” (Foucault 1992 p. 

12). 

El Derecho a la Ciudad en Guayaquil 

Como han mostrado distintos estudios (Arroyo, 2011), Guayaquil es "una ciudad 

inequitativa". Lo inequitativo encuentra correlato en indicadores como los porcentajes 

de pobreza medida por Necesidades Básicas Insatisfechas, mucho mayor al de otras 

grandes ciudades del país como Cuenca o Quito: El cantón registra un 52.6% en ese 

indicador, que traduce en que 1’244.990 de guayaquileños carecen de algún tipo de 

servicio básico.  

En términos de hacinamiento, los últimos estudios indican que al menos 601,193 

habitantes viven hacinados; y en cuanto a alcantarillado, "50% de la población –

aproximadamente 1’166,883 habitantes– no tiene red de alcantarillado sanitario; lo cual 

pone en riesgo su salud y afecta negativamente al medio ambiente" (Arroyo, 2011, p. 

56) 

Sin embargo, la ciudad de Guayaquil, ha representado en los últimos años un 

modelo de cambio urbanístico importante en la región, es un fenómeno asombroso 
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porque la transformación se inicia hace once años, dejando de ser una ciudad con graves 

problemas organizacionales y con un futuro incierto (Wong, 2005).  

 

Es importante destacar que dada las sucesivas alcaldías de los representantes 

social cristianos desde 1992, Guayaquil, presenta un modelo de regeneración urbana 

continuo que si bien se ha encargado de una reestructuración administrativa municipal, 

gran parte de su gestión ha estado orientado hacía rediseñar y reconstruir los parques 

existentes, los que, una vez concluidos, pasarían a manos del sector privado, para su 

mantenimiento (Wong, 2005).   

 

Específicamente el sector del barrio residencial Los Ceibos, es uno de los 

destinos de residencia de clases altas; el cual representa un caso interesante de estudio al 

tener un Comité barrial organizado el cuál aboga muy de cerca por los derechos de sus 

habitantes en las instancias municipales, como se ha visto desde el 2011, en el caso 

especifico de cerrar la ciudadela.  

 

Sobre este caso, justificado en mantener la seguridad de sus habitantes, el 

Alcalde de la ciudad Jaime Nebot,  se mostró presto a tratar con moradores de Los 

Ceibos el pedido de cerrar las calles de la ciudadela y ser flexible con sus peticiones (El 

Comercio, 2011) 

 

En contraste este barrio, está íntimamente en diálogo, por proximidad, con uno 

de los barrios de pobreza de la ciudad, Mapasingue. Bajo la figura, de ser una barrio de 

clase alta, con alta influencia y proximidad a las autoridades locales, con líderes sociales 

y políticos identificados y un comité barrial organizado, que influye en la 
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administración de las áreas públicas; resalta como  zona de contraste. Valdría la pena 

aterrizar nuestra investigación a las preguntas por el derecho a la ciudad a actores clave, 

a saber, dirigentes/habitantes y autoridades locales, que poseen un discurso sobre el 

Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible (DUES).  

 

Objetivos. 

 

Preguntas de investigación 

Pregunta general 

¿Cómo se entiende el Derecho al Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible 

(DUES) en los discursos de las autoridades del gobierno local y dirigentes/habitantes del 

barrio residencial Los Ceibos (ciudad de Guayaquil, Ecuador) en la actualidad? 

Preguntas especificas 

¿Cómo es el barrio Los Ceibos? 

¿Qué entienden los dirigentes sobre la gestión municipal? 

¿Qué opinan los funcionarios municipales acerca sus obras y su gestión dentro del 

desarrollo urbano? 

¿Cómo se ve la Sociedad Civil incluida en la planificación del Desarrollo Urbano 

Equitativo y Sostenible? 

Objetivo General 



 
19 

 

Analizar los discursos sobre el Derecho al Desarrollo Urbano Equitativo y 

Sostenible (DUES) de las autoridades del gobierno local y dirigentes/habitantes del barrio 

residencial Los Ceibos (Guayaquil, Ecuador) en el año 2013. 

Objetivos específicos 

• Caracterizar socio-demográficamente la Ciudadela Los Ceibos. 

• Recopilar el discurso de habitantes/dirigente sociales de Los Ceibos sobre el 

Derecho al Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible 

• Recopilar el discurso de funcionarios del Gobierno local sobre el Derecho al 

Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible. 

       Reconstruir el discurso de los habitantes, dirigente y funcionarios municipales en 

torno al Derecho al Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible. 

Metodología de la Investigación. 

 

En esta investigación se procedió con una estrategia metodológica cualitativa, 

fundamentalmente por la naturaleza susceptible de ser cualificado e interpretado. 

Del mismo modo, dado que no existe posibilidad, en cuanto al estudio de 

fenómenos sociales, de control de la variable dependiente (a un costo razonable) por 

parte de la investigadora, se trabajó con un diseño no experimental. Asimismo, esta es 

una investigación fundamentalmente de tipo descriptiva según la tipología de 

Hernández, Fernández y Baptista (2006).  
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El objeto de estudio corresponde a los discursos sobre el DUES, a través de 

entrevistas semi-estructuras (Ver Anexos), donde se procedió a considerar como sujeto 

a los dirigentes/habitantes de Los Ceibos, específicamente a los miembros del directorio 

del Comité de Los Ceibos así como autoridades y funcionarios locales pertinentes, a 

saber de los departamento de Dirección de Urbanismo; Obras Públicas Municipales y 

Uso del Espacio y Vía Pública del Municipio de Guayaquil.  

Por otro lado, para la recolección de datos se realizó en primera instancia una 

recopilación de fuente documentales, con la intención de poder caracterizar socio-

demográficamente el territorio a analizar. 

En términos operacionales, ese trabajo contó con categorías analíticas que 

orientaron la elaboración de resultados. Por tanto, se trabajó con tres dimensiones de 

análisis obtenidas en base al artículo quinto de la Carta Mundial por el Derecho a la 

Ciudad: planificación, regulación y gestión urbano ambiental. Además se trabajará con 

cuatro variables de análisis: 1.- equilibrio entre desarrollo urbano  y protección 

patrimonial 2.- impedir la segregación territorial 3.- producción social del hábitat, y 4.- 

función social de la ciudad y propiedad. 

Finalmente, para realizar un análisis pormenorizado de los discursos recogidos 

de dirigentes/habitantes y autoridades y funcionarios locales, se  realizó un análisis en 

profundidad de los discursos según la categorías analíticas recién mencionadas, de 

manera de poder elaborar una reconstrucción de los discursos categorizados por temas 

relevante y pertinente al  DUES. 

Planteamientos de categorías analíticas  

Equilibrio entre desarrollo urbano y protección patrimonial 
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El desarrollo urbano es entendido por el autor Horacio Landa (1976), como un 

proceso de adecuación y ordenamiento que establece el equilibrio entre los aspectos 

físicos, económicos y sociales. Implica la expansión física y demográfica, el incremento 

de las actividades productivas, la elevación de las condiciones socioeconómicas de la 

población, la conservación y mejoramiento del medio ambiente y el mantenimiento de 

las ciudades en buenas condiciones de funcionamiento. 

 

Según los lineamientos del Estatuto a la Ciudad, es indispensable que las 

ciudades desarrollen una planificación, regulación y gestión urbano-ambiental que 

garantice el equilibrio entre el desarrollo urbano y la protección del patrimonio natural, 

histórico, arquitectónico, cultural y artístico. (Carta Mundial por el Derecho a la Ciudad, 

2005).  

 

Impedir segregación territorial 

En general, la segregación sea voluntaria o impuesta supone algún tipo de 

discriminación y ésta se evidencia en varios aspectos de las actividades cotidiana. La 

temática de segregación puede ser abordada desde una dimensión objetiva o desde una 

perspectiva subjetiva, dependiendo de las representaciones que los habitantes tienen de 

su espacio y entorno (Formiga, 2003).  

 

Es necesario también establecer la diferencia entre el significado de espacio y de 

territorio. Territorio implica la noción de pertenencia, es un espacio delimitado, con 

fronteras, y con una institucionalidad clara para su gestión. De esta forma, el territorio 

se entiende principalmente como una categoría de carácter política e institucional. Por 

otro lado, el espacio es el conjunto de sistemas que interactúan funcionalmente en 
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cualquier subdivisión o área. Es decir, cualquier espacio puede convertirse en territorio, 

la sociedad que allí vive asume una organización que lo representa y tiene capacidad de 

tomar decisiones sobre sus propios intereses. Para efectos de esta investigación se 

utilizará el concepto de “espacio” pues se considera relevante para abordar los objetivos 

planteados.  

 

Producción social del hábitat 

Para Enrique Ortiz (2012), la producción social se refiere a los procesos de 

organización colectivos que buscan mejorar el hábitat. No solo incluye la construcción 

de la vivienda, incluye también su entorno tales como el barrio, la ciudad, y lo rural. La 

producción social del hábitat se relaciona directamente con la organización de personas 

y su actuar colectivo, se trata de la acción por y para la gente, donde prima la 

comunidad y no la individualidad en la construcción del hábitat. 

 

Función social de la ciudad y propiedad  

El concepto de función social proviene de la corriente teórica del funcionalismo; 

la cual considera que las sociedades disponen de mecanismos propios capaces de 

regular los conflictos y las irregularidades. Basado en lo mencionado anteriormente, se 

tomará la noción de función social como el rol que desempeñan los individuos o grupos 

en el seno de una sociedad; en este caso el papel de una ciudad y de una propiedad 

urbana.  

 

Unidades de análisis 
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Para propósito de este estudio se escogieron tres grupos objetivos (Ver anexos 

Tabla 1) divididos en: Funcionarios entrevistados corresponden funcionarios 

municipales de Guayaquil de los departamentos de Medios Ambiente, Urbanismo, 

Obras Públicas Municipales  y Uso del Espacio y Vía Pública. Los mencionados 

funcionarios serán reconocidos a lo largo del análisis de resultados por los códigos F1, 

F2, F3, F4.  

El siguiente grupo referente a los dirigentes del comité “Los Ceibos” está 

conformado por Presidente y Vocal, identificados como G1, G2 respectivamente.  

Finalmente,  los residentes del barrio Los Ceibos, conforman el tercer grupo que están 

referidos en el documento como G3, G4 y G5.  

Resultados 

Para la autora Elizabeth Thomson (2007), la caracterización socio demográfico 

es utilizada para explicar las principales características de la población; además permite 

estudiar el comportamiento social y demográfico de la misma.  

 

Además se identifican las variables que el Instituto Nacional de Estadística y 

Censo proporciona, las cuales fueron tomadas en cuenta para responder el propósito de 

la investigación. Entre las variables escogidas que brindan soporte a este estudio fueron: 

Demografía y distribución espacial, Actividades económicas y Educación. 

Basado en los datos del Instituto Nacional de Estadística y Censo del país, se identificó 

que en Guayaquil, al sector Los Ceibos está divido en tres zonas:  249, Los Olivos, Los 

Parques, Ciudadela Los Ceibos y Cedros;  250, Colinas de los Ceibos  y Santa Cecilia; 

271, Las Cumbres.  



 
24 

 

 

Para efectos de esta investigación es indispensable mencionar que solo se usarán 

los datos de la zona 249; ya que a pesar de que el sector tiene por nombre Los Ceibos, 

en esta zona incluye solo a la Ciudadela Los Ceibos que es el grupo objetivo del 

presente análisis.  

Los datos corresponden a la distribución poblacional, el mismo muestra que en 

la zona 249 viven aproximadamente 5.070 personas, siendo un sector con población 

significativa de la ciudad de Guayaquil.  

En relación a sus actividades económicas la Población Económicamente Activa 

(PEA) de la zona 249 suma un total de 2.670 personas (INEC, 2010). Es decir que, los 

habitantes de la ciudadela en su mayoría son personas que tienen la capacidad de 

trabajar y tienen la posibilidad de solventar sus actividades.  

Los resultados en el ámbito de la educación, la variable que se tomó en cuenta 

fue Educación Superior con título; el mismo que dio como resultado que en la zona 249 

alrededor de 1.640 personas cuentan con un título profesional.  

Descripción de la zona 

La ciudadela ¨Los Ceibos¨ tuvo sus inicios en los años 60, pertenece a la 

Parroquia Tarqui. En el barrio predominan las residencias, aunque se puede encontrar 

pocos locales comerciales, un parque y una Unidad de Policía Comunitaria.   

 

En el sector se puede evidenciar además, la Iglesia María Madre de la Iglesia, el 

Monasterio de las Carmelitas Descalzas. Junto al claustro se sitúa el centro comercial 
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Los Ceibos que se creó casi a la par de la ciudadela, donde se encuentran restaurantes, 

tiendas y farmacias. 

 

La Avenida Principal recorre gran parte del barrio y tiene salida hacia la 

Avenida de Los Bomberos. Esta zona ha sido parte del proyecto de Regeneración 

Urbana del Municipio de Guayaquil. 

 

Organización barrial 

La ciudadela Los Ceibos, creada hace 50 años está  ubicada en el sector 

Noroeste de la ciudad de Guayaquil, actualmente viven unas 900 familias según 

estimaciones de su Comité. Este último fue creado el 17 de febrero de 1966 y desde el 

año 2008 se encuentra presidido por el Ingeniero Gonzalo Pereira. Cuenta con 240 

socios, quienes aportan mensualmente diez dólares para cubrir los gastos que demandan 

los planes de mejoramiento del sector. El principal objetivo del comité es de “propender 

el mejoramiento comunitario de la ciudadela Los Ceibos”.  

Entre sus fines se encuentran2: 

a) Auspiciar las relaciones sociales entre los habitantes de la ciudadela.  

b) Prestar apoyo y ayuda a los habitantes de la urbanización, sobre todo en casos 

de calamidad pública.  

c) Fomentar las actividades sociales, culturales y deportivas entre los habitantes.  

d) Coordinar con las Instituciones Públicas, para que éstos velen por el orden, la 

moralidad y la seguridad dentro de la urbanización, así como la protección del 

medio ambiente.  

                                                             
2 Basado en Capítulo II del Estatuto del Comité Los Ceibos.  
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e) El Comité no persigue el lucro como fin, sino como simple medio para llenar su 

objetivo principal, y por tanto, todos sus actos han de conducir a ese objetivo 

f) El Comité no repartirá dividendos entre sus socios. Los beneficios si los hubiere 

servirán para cumplir con los fines propios de la Institución.  

Según una entrevista realizada por Diario El Universo (2013) al presidente del 

comité, en la actualidad el mayor problema del sector es la inseguridad y el ornato de la 

ciudadela. Según el Ministerio del Interior declaró que los delitos más comunes del 

sector son el robo a transeúntes y el arranche de celulares.  

Por otro lado, Pereira reconoce las obras que han realizado en Guayaquil los 

Alcaldes León Febres Cordero y Jaime Nebot, en el que destaca la regeneración de la 

avenida principal en los últimos cinco años y el personal que la Municipalidad de 

Guayaquil ha colocado para vigilancia de las zonas regeneradas.  

Además, el comité cuenta con varios planes para mejorar la calidad de vida de sus 

habitantes como el inicio de diálogos con el Municipio para aplicar en la ciudadela un 

plan de reciclaje y el de colocar cerramientos en el sector para bajar el índice de 

delincuencia, a pesar de esto, no ha conseguido el permiso de las autoridades 

Municipales.  

Sin embargo, en una entrevista que tuvo la investigadora con el Presidente del 

Comité pudo constatar que se encuentra visiblemente satisfecho con las acciones de las 

autoridades locales y que su principal fin como Presidente es de velar por el bienestar y 

desarrollo integro de los habitantes de la ciudadela; además de controlar el orden y 

conservar el patrimonio del mismo, lo que convierte a Los Ceibos como modelo a 

seguir de Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible.  
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La recopilación de los discursos de las tres unidades de de análisis se encuentran 

sistematizadas en loa anexos (Ver Tabla 2 y 3) y  será discutidas en la siguiente sección.  

 

 

 

Discusión de resultados  

 

Equilibrio entre desarrollo urbano y protección patrimonial 

El proceso de urbanización de las ciudades se hace cada vez más evidente, las 

ciudades desarrollan y se convierten en grandes metrópolis. Estas, se transforman en 

nuevas áreas de modernidad en donde cada vez se hace más necesario alcanzar la 

infraestructura adecuada para su desarrollo, como redes viales de mejor calidad, parques 

y todos los elementos que vuelvan a la ciudad más atractiva y que pueda satisfacer el 

deseo de sus habitantes de modernidad y progreso.  

 

Con el crecimiento de las ciudades también aparecen actores que intervienen en 

los procesos de democracia, los mismos que dan respaldo a este sistema como: 

democracia representativa (alcaldes, concejales) y democracia participativa (sociedad 

civil, asociaciones, movimientos, comités) que luchan contra las desigualdades sociales, 

velan por salvaguardar sus derechos como ciudadanos y buscan proponer ideas sobre la 

ciudad buscando alternativas.   
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Como se revisó, Osmont (2003) propone dos hipótesis: la primera radica en la 

posibilidad de que el derecho a la ciudad es para todos y la segunda afirma que 

buscando el mayor desarrollo reserva tal derecho solo a quienes estén en condiciones de 

aumentar la productividad urbana.  

 

Partiendo de este punto,  la autofinanciación de las familias del barrio Los 

Ceibos ha generado mayores oportunidades para mejorar su hábitat puesto que cuando 

existe una necesidad, el sector se organiza y autofinancia la realización de la misma. Es 

una ciudadela que tiene su desarrollo propio, en el que la gente invierte para mejorar su 

estilo de vida lo que genera mayor progreso del sector.  

 

Sin embargo, esto no quiere decir que pase lo mismo con toda la ciudad; ya que 

según los residentes del sector entrevistados se enfrentan a la posibilidad de que el 

Derecho a la Ciudad no sea compartido entre todos, ni siquiera para las personas que se 

encuentren en condiciones de aumentar la productividad, sino que más bien sea solo 

dirigido hacia sectores vulnerables. Para uno de los entrevistados el desarrollo urbano 

no es visto como un desarrollo económico ¨más bien creo que es político, hay mucha 

desorganización¨. 

 

Por lo general, en los procesos de urbanización los habitantes no tienen mucho 

que decir ni decidir, como lo afirma Lefebvre (1996) que el derecho a la ciudad es  ¨el 

derecho a participar y a apropiarse en términos diferentes de la propiedad privada¨.  

Coincidiendo con los testimonios de los residentes del sector en el que manifestaron su 

descontento por la baja o nula participación que han tenido dentro de los planes de 

autoridades con la ciudadela.  
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Es precisamente esto lo que crea etapas de sub-urbanización, en el que las 

ciudades se expanden exponencialmente y crean espacios urbanos no aptos para 

mantener una básica calidad de vida, esto va más allá de los parámetros físicos o de 

infraestructura, significa un retroceso en el alcance de los derechos del buen hábitat para 

los individuos.  

  

Siguiendo con los lineamientos de Jaap Boer (2008), los gobiernos locales están 

en la obligación de generar el desarrollo urbano que considere las cualidades de las 

áreas urbanas, de definir el uso de las tierras de acuerdo a la constitución de la zona y 

especialmente de mantener el equilibrio entre el patrimonio y el desarrollo de la ciudad.  

 

Por su parte, los residentes entrevistados de Los Ceibos, manifestaron estar 

parcialmente de acuerdo con las acciones del Municipio puesto que consideraban que 

para ellos la regeneración urbana solo estaba enfocada en la construcción de la avenida 

principal y la reestructuración de los parques, mientras que se han descuidado otros 

temas como la seguridad y la protección patrimonial de su sector.  

 

Referente a esto, las autoridades locales manifestaron que no se puede garantizar 

aún el equilibrio entre el desarrollo urbano y la protección patrimonial puesto que se ha 

necesitado sacrificar medidas ambientales para el crecimiento, desarrollo y re-

construcción de la ciudad.   

 

“La regeneración urbana se constituye en uno de los componentes para alcanzar 

los objetos de un desarrollo sostenible de la ciudad, y es precisamente esta visión de 
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sostenibilidad es la que hace que la recuperación de las infraestructuras urbanas no sea 

un fin “Per se”, sino un medio donde coexisten tres dimensiones, que en conjunto, 

garantizan la sostenibilidad de una sociedad: la dimensión económica, la social y la 

ambiental” (Dreher, 2007). 

 

Asimismo, en cuestiones de gestión urbana patrimonial los funcionarios también 

consideran que es un trabajo compartido entre los gobiernos locales y la ciudadanía. Así 

el entrevistado manifestó “la garantía es compartida como el administrador que pueden 

ser los municipios con lo más importante que es su ciudadanía pueden garantizarse para 

el futuro un proceso de sostenibilidad ambiental, sostenible, sustentable en el tiempo”.  

 

A través de las entrevistas se pudo constatar que los funcionarios están 

conscientes de que es un trabajo compartido, pero también afirmaron que sí existe algún 

tipo de favoritismo, pues se convierte inevitable al tener una ciudad pequeña que cuenta 

con miles de habitantes que en su gran mayoría se encuentran en espacios en los que 

peligra tanto su seguridad, su bienestar como el desarrollo de la ciudad.  

 

Impedir segregación territorial 

 

En este punto es necesario aclarar que el territorio es un espacio delimitado que 

implica nociones de pertenencia, y por el contrario, el espacio se entiende como el lugar 

en el que la sociedad tiene implicancias sobre el mismo, vive allí y asume la 

representación de sus propios intereses. 
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Como lo afirma Arroyo (2011) y se evidencia en la revisión hemerográfica, 

Guayaquil es una ciudad que históricamente creció y se constituyó sin planificación 

alguna y que al momento en que se convirtió en un modelo de desarrollo su capacidad 

expansiva se volvió insuficiente, lo que a su vez se ve impactado por una serie de 

oleadas migratorias que provienen tanto del exterior como internamente. El crecimiento 

desigual de los diferentes sectores económicos urbanos y sus implicaciones sobre la 

urbanización en relación a una distribución de los ingresos sumamente desigual tiene 

como consecuencia un gran desequilibrio en las pautas de consumo de los distintos 

sectores de la población (Carrión, 2001).  

 

Para el Director de Obras Públicas del Municipio, la principal consecuencia de 

las desigualdades es que existen barrios que ya nacen urbanizados, mientras que otros, 

urgidos por la necesidad y producto de la expansión territorial se concentran en 

invasiones en donde no se logra el debido acceso a servicios básicos que por lo general 

se transforma en un proceso caótico, fuera de control y sin planificación alguna.  

 

A pesar de que Ceibos es un barrio urbanizado, los residentes del sector 

revelaron que aún necesitan atención por parte de las autoridades locales pero no se 

están pronunciando debidamente a sus exigencias. Por un lado, la norma establece un 

supuesto de conducta a seguir que siempre incluye principios y reglas sujetas a 

interpretación.  

 

Por el otro, los sujetos poseen derechos y potestades que ejercen dentro de las 

normas, aplicando legítimamente la interpretación más favorable a los intereses que 
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defienden. La autoridad buscará el interés público y el individuo la maximización de su 

bienestar (Matute, 2011). 

 

En general, la segregación sea voluntaria o impuesta supone algún tipo de 

discriminación y ésta se evidencia en varios aspectos de las actividades cotidiana. La 

temática de segregación puede ser abordada desde una dimensión objetiva o desde una 

perspectiva subjetiva, dependiendo de las representaciones que los habitantes tienen de 

su espacio y entorno (Formiga, 2003).  

 

Sin embargo, los residentes de la ciudadela manifestaron que a pesar de sus 

exigencias en cuanto a cerrar las vías de paso como medida de prevención en contra de 

la inseguridad, no consideran que están provocando la segregación territorial puesto que 

según ellos, las obras y beneficios de la zona son también compartidos con las 

ciudadelas vecinas como Parque de los Ceibos, Santa Cecilia, Las Cumbres y 

Mapasingue.  

 

A lo que el gobierno local se ha manifestado tanto en entrevistas que “Los 

Ceibos no es una ciudadela privada, las calles son públicas,  no se puede impedir el 

ingreso de nadie”. Finalmente, es imperativo que los Estados garanticen un desarrollo 

urbano y uso de la tierra que este en congruencia con la inclusión social pública, que 

contribuyan a proteger el entorno humano y su patrimonio.  

 

Producción social del hábitat  
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Como lo manifestó Fernandes (2006), en la actualidad los hombres y mujeres 

son un conjunto de su vida social, por lo que pertenecen a grupos en los que buscan ser 

representados para manifestar sus demandas en que el Estado sea el garante de los 

derechos y las obligaciones hacia una sociedad de tipo pluralista. Así, el enfoque del ser 

humano comienza a ser desde el punto social y colectivo, puesto que al ser la ciudad en 

lugar en el que habita es también parte de su desarrollo, de sus interés y del 

cumplimiento de sus derechos fundamentales. 

 

Sin duda, la sostenibilidad incluye tiempo y recursos, es por esto que Los Ceibos 

se organiza a través de un comité para poder cubrir sus necesidades mostrando su 

responsabilidad ambiental y social respondiendo a las implicaciones de una ciudad 

“glocal”.  

 

Según Guillén (2011) “La ciudad “glocal” se caracteriza no por su tamaño, ni 

por su situación geográfica, ni por su producción económica, ni por su población, sino 

por las acciones de su administración local, claramente influenciadas por las actividades 

de su sociedad civil organizada”.  Esto contribuye a la Producción Social del Hábitat y a 

la Función Social que son partes características del Desarrollo Urbano Equitativo y 

Sostenible (DUES).  

 

El barrio Los Ceibos posee un comité debidamente organizado que mantiene 

proyectos de mejora para la comunidad como la planificación de reciclaje, recolección 

de los desechos de mascota, actividades culturales, etc. Los residentes, a través del 

comité, ejercen su derecho como sociedad civil a contribuir en la ejecución de los 

planes de las autoridades locales. 
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El Presidente del comité, manifestó:  

“El municipio dijo que ellos intervenían y hasta ahora se pronuncian y no 

podemos iniciarlo porque si no es con el permiso del municipio o la ordenanza 

municipal no se puede hacer.  A pesar de ser una organización de muchos años igual 

hay que comunicarle al municipio que  nos dé permiso” 

 

Por otro lado, tampoco se sienten parte de la estructuración de los planes de las 

autoridades, no existe un proceso democrático puesto que consideran que su única 

función como sociedad civil es el de elegir en voto popular a los concejales pertinentes 

que son los que representan los sectores de la ciudad. Uno de los residentes del sector 

acota: “Yo no creo que haya muchos procesos democráticos en eso. Yo creo que es más 

decisiones entre el Alcalde y su administración. No tengo la sensación que haya mucha 

participación de la gente en la formulación de las políticas”. 

 

Sin embargo para las autoridades municipales esta realidad es distinta puesto 

que aseguran que los barrios tienen la capacidad y apertura de participar y expresar lo 

que quisiera para su sector. A pesar de esto muchos de ellos se sienten limitados porque 

su planificación no es debidamente aceptada y además los procesos burocráticos 

provocan que exista retraso en la ejecución de sus planes.  

 

El Derecho a la Ciudad no solo implica la posibilidad de los individuos de 

acceder a los recursos urbanos, es el derecho colectivo a desarrollarnos como 

ciudadanos cambiando la ciudad. 
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Función social  

 

En concepto de Desarrollo Sostenible aparece publicado por primera vez en 

1987 en el Informe Brundtland de Naciones Unidas, en el mismo se define como: 

“aquel modelo de desarrollo que satisface las necesidades del presente sin comprometer 

la capacidad de las generaciones futuras de satisfacer las suyas”.  

 

Además, el concepto incluye tres premisas fundamentales, la primera radica en 

la posibilidad de que el concepto de desarrollo no solo es visto como crecimiento 

económico, sino que está enmarcado dentro de los lineamientos de bienestar social y 

calidad de vida. También se muestra la importancia en crear la necesidad de la 

distribución equitativa de la riqueza para las generaciones presentes y futuras. 

Finalmente propone el uso y manejo responsable de los recursos.   

 

Por su parte, el derecho urbano posee dimensiones de lo individual, es decir, 

cada persona tiene la obligación de disponer de todos los elementos para su desarrollo 

integral y colectivo, respetando y reconociendo su patrimonio cultural, ambiental y de 

pertenencia a un grupo social. 

 

Partiendo de la idea de que Los Ceibos es un ejemplo de desarrollo urbano 

sostenible, a lo largo de la investigación se pudo constatar que el barrio responde a la 

capacidad de ser un modelo de organización que puede ser tomado como muestra para 

otros sectores de la ciudad.   
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El comité está fuertemente institucionalizado en el sector y cuenta con objetivos, 

visiones concisas, definición de roles; además de siempre estar en contacto con los 

integrantes de la asociación mediante comunicados y reuniones periódicas. Por ejemplo, 

su planificación se formula hacia la necesidad de satisfacer su deseo de seguridad y de 

conservar el patrimonio del sector.  

 

Los habitantes del sector ejercen su derecho como sociedad civil organizada a 

través de un comité que son elegidos democráticamente y que buscan representar las 

necesidades y demandas del sector; pero se ven limitados porque no se consideran parte 

del proceso de desarrollo que el gobierno local implementa. Su participación es 

básicamente representativa, mas no participativa. 

 

En el derecho urbano la interacción entre las normas, los principios, las 

autoridades y los individuos crean relaciones para regular una circunstancia 

determinada. De ahí parte la necesidad de buscar consensos sociales en la gestión 

pública de lo urbano. 

 

Como acota un morador: “Creo que las personas que no están dentro de la 

actividad municipal no participan, para eso están elegidos por voto popular, los 

concejales que son los que representan los sectores de la ciudad, son los que en conjunto 

con el alcalde hacen la planificación de obras e intervienen en las peticiones y en las 

necesidades”.  

 

Esto demuestra el proceso de acelerada urbanización por la que está cursando la 

ciudad de Guayaquil en la que ciudadanos tienen poca participación da lugar a la sub-
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urbanización del espacio lo que causa malestar entre los habitantes que consideran que 

también se deben hacer cumplir sus derechos.  

 

 

 

 

 

 

 

Conclusiones 

 

A pesar de que en los últimos años Guayaquil ha vivido un gran proceso de 

regeneración urbana, la ciudad continúa en una etapa de reestructuración, es decir, aún 

le falta trabajar por ser una ciudad en el que se vele y respete el desarrollo urbano 

sostenible y equitativo. “Hacer que quien vive en la ciudad y produce riqueza pueda 

integrarse lo mejor posible en el proceso de desarrollo y, por tanto, en el espacio 

urbano” (Osmont, 2003). 

 

Durante la investigación, en la recolección de información se encontraron varias 

limitaciones. Una de ellas fue la suposición de la poca accesibilidad hacía los 

Funcionarios Municipales. Si bien la investigadora partió de la percepción de que el 

Municipio no es muy presto a otorgar información debido a sus amplias ocupaciones, se 

comprobó totalmente lo contrario ya que se obtuvo fácilmente las citas para realizar las 

entrevistas y los funcionarios siempre estuvieron prestos a cooperar en el avance del 

presente estudio. 
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Así como la disposición de dichos funcionarios al momento de entablar la 

conversación, marcadas por sus cargos, el conocimiento de sus funciones y 

competencias en el ámbito Municipal.  Es importante destacar que cada funcionario 

entrevistado mantenía una línea de discurso marcada por la ideología de 

la  administración del Gobierno Local actual. 

 

Por  otro lado los residentes y dirigentes Los Ceibos entrevistados, a excepción 

de uno, compartían que sí han vivido en el barrio hace más de 30 años. Podemos 

apreciar que conocen la construcción del barrio desde sus inicios,  lo que permite 

identificar los cambios que ha tenido el sector, tanto positivos como negativos y están 

marcados por un fuerte sentido de pertenencia e identidad al sector. Sin embargo como 

analizamos sienten que no todos los cambios han cumplido y mantenido las 

expectativas esperados de cuando arribaron al sector. 

 

A lo largo de la investigación podemos aterrizar en diferentes conclusiones, que 

si bien muchas parten desde el cambio de la perspectiva y asunciones de la 

investigadora, otras nacen ligadas a partir del conocimiento y análisis de los resultados, 

pasando por responder las preguntas principales del estudio planteadas en la 

introducción. 

  

La primera conclusión, es que se asume que los habitantes de sectores 

económicos medio o medio alto, son privilegiados en cuanto a servicios básicos  o no 

que les asegura el Gobierno Local. Sin embargo, estos se sienten perjudicados debido a 

que las atenciones van a sectores que a su consideración, no cumplen obligaciones 

taxativas como ciudadanos. Este malestar es producido por el acelerado grado de 
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expansión por el que cursa la ciudad, por ende, las autoridades tienen que priorizar 

obras según el nivel de necesidades y dejan inconclusas o insatisfechas otras. 

  

Lo que genera descontento entre ciertos habitantes como por ejemplo las 

personas entrevistadas que residen en Ceibos, que si bien justamente reclaman sus 

derechos, también se evidencia un cierto nivel de diferenciación generado por el 

descontento en cuanto a obras en la ciudad. 

  

Como segundo punto existen varios lugares comunes entre los dirigentes, 

habitantes y autoridades locales. Como en el caso de que todos concuerdan con que 

Guayaquil y el barrio Los Ceibos han presentado un gran avance en desarrollo urbano. 

También es importante destacar que todos los actores están de acuerdo que la 

participación de la Sociedad Civil a través de un Comité es de suma importancia para la 

planificación, regulación y gestión urbana. 

  

Sin embargo, los actores municipales muestran su apertura sin delimitar un 

proceso claro de participación. Pese a esta apertura, no existen instancias claras de 

participación y la planificación del Comité carece de autonomía a la hora de su 

implementación.  

  

La construcción de un proyecto de ciudad debe ser tomada como “parte de”, esto 

significa que no solo se convierta en un plan municipal, sino del colectivo, y por tanto 

consensuado con la urbe. Para Osmont (2003), la ciudad en construcción y en camino 

hacia el desarrollo equitativo y sostenible debe tener como base la cooperación 

compartida entre el sector público, privado y comunitario, pensando en propuestas 
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investigadores y no excluyentes. La ciudad la conforman todos, y todos deben 

participar. 

 

En la revisión de la literatura de esta investigación, se destacan ciertos 

componentes al momento de realizar alianzas y planes estratégicos que cumplan con los 

objetivos de la ciudad como fortalecimiento de la base económica, integración social y 

no dejar de lado el factor ambiental. 

Si bien, a la hora de entrar en análisis más profundo acerca del conocimiento de 

las autoridades locales sobre el Derecho a la Ciudad, se muestran respuestas diversas. 

Desde puntos de vista en que muchas de las obras, catalogadas como básicas  para el 

mantenimiento de una vida digna, son ejercidas como actos solidarios más no como 

derechos. Otros en cambio priorizan las obras macros a las necesidades puntuales de 

ciertos sectores; ya que responden a lógicas presupuestarias e impactos a mayor número 

de población. 

  

Por otro lado, dado los reincidentes casos de delincuencia en el barrio Los 

Ceibos, se ha construido un discurso en conjunto acerca de los problemas 

delincuenciales de la zona donde se producen reiterados pedidos a las autoridades. Esto 

muestra que los ciudadanos de Los Ceibos mantienen un discurso unificado y una 

identidad que se siente perjudicada. 

  

Finalmente el estudio plantea varias interrogantes que puede asentar las bases 

para que se realicen próximas investigaciones comparativas en barrios de estratos 

diferentes que evidencien las problemáticas, tantos por parte de las autoridades y la falta 
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de mecanismos de participación de la Sociedad Civil en la planificación Municipal, y de 

los residentes en el aseguramiento de los Derecho a la Ciudad. 

  

El derecho a la ciudad en Guayaquil es un proceso de construcción paulatino que 

requiere de recursos y tiempo y que a pesar de que se ha ido desarrollando a lo largo de 

estos últimos trece años, existen importantes necesidades que no están cubiertas; incluso 

en sectores de clase socio económico-alto. 
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Anexos 

Gráfico 1. Esquema Lógico Argumentativo 

 

 

 

 

 

  

 

“El Derecho a la Ciudad en Guayaquil: Discursos 
sobre el Desarrollo Urbano Equitativo y Sostenible 

en Los Ceibos.”

Alta autofinanciación de las 
familias 

Rápida respuesta de las 
autoridades a los 

inconvenientes/necesidades del 
sector

Responsabilidad comunitaria Pueden servir de referencia para 
programas de desarrollo urbano. 

La sostenibilidad incluye 
tiempo y recursos. Ceibos 
se organiza para poder 
cubrir sus necesidades 
mostrando su 
responsabilidad ambiental y 
social respondiendo a las 
implicaciones de una ciudad 
“glocal” Dreher, D. (2007).   

Los impuestos de mejora que pagan los 
habitantes del sector son más altos que 
el de otras zonas de la ciudad, por lo que 
las respuestas son próximas e 
inmediatas. Por otro lado, en casos de 
sectores de clase media-media baja y 
baja, las autoridades necesitan realizar 
un balance entre su presupuesto y los 
impuestos que pagan estos sectores; por 
ende se demora más tiempo y hace que 
su desarrollo sea más lento.  

Desarrollo urbano es visto 
más como un desarrollo 
económico. Carrión, F. 
(2001). 

Los Ceibos posee un comité 

fuertemente institucionalizado 

en el sector que trabaja por el 

bienestar de sus residentes. 

Ejecuta planes y proyectos para 

satisfacer sus necesidades y 

potenciar su desarrollo en la 

ciudad  

Cuando existe una 
necesidad el sector se 
organiza y autofinancia la 
realización de la misma. 
Lo que genera mayor 
avance/desarrollo de la 
ciudadela.  

Debe tenerse en cuenta el 
crecimiento desigual al interior de 
los diferentes sectores económicos 
urbanos y sus implicaciones sobre 
la urbanización en relación a una 
distribución de los ingresos 
sumamente desigual que tiene 
como consecuencia una gran 
desigualdad en las pautas de 
consumo de los distintos sectores 
de la población. Carrión, F. (2001). 

La ciudad “glocal” se caracteriza 

no por su tamaño, ni por su 

situación geográfica, ni por su 

producción económica, ni por su 

población, sino por las acciones de 

su administración local, 

claramente influenciadas por las 

actividades de su sociedad civil 

organizada. Guillén, A. (2011). 

El comité ejerce su derecho 
como sociedad civil 
organizada de intervenir y 
aportar en la estructuración 
de los planes de las 
autoridades locales.  
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Instrumento para entrevista semi-estructurada 

Funcionarios Municipales 

Preguntas generales 

¿Cómo usted define a Guayaquil?  

¿Qué es ciudad?  

¿Qué entiende usted por planificación de desarrollo cantonal?  

¿Cuál es la gestión del gobierno local en cuanto a planificación de la ciudad?  

¿Qué planes se están ejecutando actualmente?  

¿Qué actores intervienen en la PDC?  

¿Cuál cree que es el rol de la sociedad civil en el desarrollo de la ciudad?  

Preguntas especificas  

¿Qué entiende usted por desarrollo urbano? ¿Qué implica convertirse en una ciudad 

desarrollada urbanísticamente? 

¿Usted cree que Guayaquil se encuentra bajo esas premisas?  

¿Cómo define usted patrimonio?  

¿Cómo ve la ciudad de Guayaquil la protección patrimonial? ¿Es importante?  

¿Qué acciones se toman en la ciudad para cuidar/proteger el patrimonio, específicamente 

en qué barrios?  

¿Cuáles son los planes y estrategias que el Municipio efectúa para la protección 

patrimonial ambiental? 

¿Cómo participa la sociedad civil en la conservación del patrimonio ambiental? 

¿Está dentro de la planificación? 

¿Cómo la planificación garantiza el equilibrio entre el desarrollo urbano y la protección 

del patrimonio? 

¿Existen diferencias o desigualdades en barrios de la ciudad?  

¿Cuáles son las principales desigualdades que se presentan?  

¿Cree que la delimitación de barrios marca segregación?  

¿Qué acciones se realizán para disminuir la segregación en los barrios de la ciudad?  
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¿Cuál cree que son los factores que acentuán la desigual en los sectores de Guayaquil? 

¿Usted cree que el factor delincuencial causa, entre otras cosas, segregación entre los 

barrios e internamente entre los moradores?  

¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el desarrollo 

urbano en Los Ceibos? 

¿Por qué el Municipio no quiso acceder a la propuesta de los moradores de la ciudadela 

Los Ceibos a cerrar sus entradas principales como medida de protección en contra de la 

delincuencia? 

¿Cómo se prioriza la atención en los barrios? 

¿Cómo se da el acceso a la atención de organizaciones colectivas?  

¿Cuáles son los beneficios o desventajas de comités o asociaciones en la gestión 

municipal? 

¿Han tenido pedidos especificos del Comité de los Ceibos? ¿Comó se los ha atendido? 

¿Cuál cree que es el rol del Comité dentro de la planificación y del desarrollo urbanistico? 

 

Dirigentes Barrio Los Ceibos 

Preguntas generales 

¿Cómo define Guayaquil?  

¿Qué significa para usted ciudad?  

¿Qué entiende por planificación del desarrollo cantonal?  

¿Qué conoce usted sobre la gestión del gobierno local? ¿Cómo percibe la gestión del 

gobierno local?  

¿Conoce las leyes o lo que dicta la constitución o el COOTAD con relación a la 

planificación cantonal o al trabajo del municipio?  

¿Cómo cree usted que las personas intervienen en la PDC? ¿Cómo describiría su 

participación, si hubiere alguna?  

¿Cuál cree que es el rol de la sociedad civil en el desarrollo de la ciudad?  

Preguntas especificas  

¿Qué entiende usted por desarrollo urbano?  

¿Considera que el desarrollo urbano es más visto como un desarrollo económico? 
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¿Qué acciones realiza el sector para conservar/proteger su patrimonio? 

¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el desarrollo 

urbano en Los Ceibos? 

¿Cómo participa el comité en la conservación del patrimonio ambiental? 

¿Cómo se organiza el sector frente a una necesidad? 

¿Usted cree que en el sector existe algún tipo de segregación? ¿Por qué se da esto? 

¿Cree que la delimitación de barrios marca segregación?  

¿Usted cree que el factor delincuencial causa, entre otras cosas, segregación entre los 

barrios e internamente entre los moradores?  

¿Cuál es la misión principal del Comité? ¿Quiénes lo conforman? 

¿El comité realiza trabajos independientes para mejorar el sector?  

¿Existe una planificación de acciones que ejecuta el comité? ¿Cuál es? 

¿Cómo responde el gobierno local a sus demandas? ¿Qué tan efectivas y eficientes son 

las autoridades cuando se trata de responder a las demandas del sector? 

¿Qué acciones especificas realiza el gobierno local dentro del barrio para garantizar el 

DUES? 

Residentes Barrio Los Ceibos 

¿Cómo define Guayaquil?  

¿Qué significa para usted ciudad?  

¿Qué entiende por planificación del desarrollo cantonal?  

¿Qué conoce usted sobre la gestión del gobierno local? 

 ¿Cómo percibe la gestión del gobierno local?  

¿Conoce las leyes o lo que dicta la constitución o el COOTAD con relación a la 

planificación cantonal o al trabajo del municipio?  

¿Cómo cree usted que las personas intervienen en la PDC?  

¿Cómo describiría su participación, si hubiere alguna?  

¿Cuál cree que debería ser el rol de la sociedad civil en el desarrollo de la ciudad?  

Preguntas especificas  

¿Qué entiende usted por desarrollo urbano?  
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¿Considera que el desarrollo urbano es más visto como un desarrollo económico? 

¿Qué acciones realiza el sector  Los Ceibos para conservar/proteger su patrimonio? 

¿Cómo participan los residentes en la conservación del patrimonio ambiental? 

¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el desarrollo 

urbano de este barrio? 

¿Conoce cómo se organiza el sector frente a una necesidad? 

¿Usted cree que en el sector existe algún tipo de segregación? ¿Por qué se da esto? 

¿Cree que la delimitación de barrios marca segregación?  

¿Usted cree que el factor delincuencial causa, entre otras cosas, segregación entre los 

barrios e internamente entre los moradores?  

¿Qué tan efectivas y eficientes son las autoridades cuando se trata de responder a las 

demandas del sector? 

¿Qué acciones especificas ve que el gobierno local realiza dentro del barrio para 

garantizar el DUES? 

¿Cuál cree que debería ser el el rol del Comité en la planificación municipal de este 

barrio? 

¿Crees que las competencias de un comité deberían ser más amplias o disminuirlar? 
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Tabla 1. Unidad de Análisis 

Grupo Sector Código de Entrevista Área/ Cargo 

Funcionarios  Municipio de Guayaquil  

 

F1 

 

Dirección de Urbanismo 

 

F2 

 

Dirección de Obras Públicas Municipales  

 

F3 

 

Dirección de Uso del Espacio y Vía Pública 

G1 Presidente 

Dirigente Comité ¨Los Ceibos¨ 

Los Ceibos 

G2 Vocal 

G3 

 

Residentes 

 

Residentes 

Residentes de ¨Los Ceibos¨ 

G4 

Residentes G5 

 

       Elaboración propia, 2013. 
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Tabla 2. Revisión Hemerográfica 

Diario Título de noticia Fecha Descripción  

El Universo 
"La matrona chilena del 

barrio Los Ceibos" 

Jueves 25 de abril 

del 2013 

Desde que el barrio Los Ceibos comenzó a poblarse y a acoger a más familias se volvió más inseguro. Es por esto 

que los habitantes del sector se han unido y trabajan juntos por su seguridad.  

El Universo 
"Problema que concierne a 

todos" 

Jueves 18 de abril 

del 2013 

El coronel Fausto Buenaño es el encargado de supervisar la vigilancia policial que se realiza en el barrio residencial 

Los Ceibos, él manifestó que la policía cuenta con nuevas estrategias para disminuir la delincuencia pero la 

población muchas veces no coopera y además existe un grave problema de comunicación entre la entidad y los 

moradores. La policía ejecuta el plan  domicilio seguro (para que cuiden la casa en caso de viajes) o el botón de 

seguridad (en el que programan una llamada de auxilio en el celular). 

Diario HOY 
"Cerramientos no 

convencen" 

25 de Marzo de 

2011  

Debido a los constantes casos de delincuencia el comité de Los Ceibos propuso a sus moradores construir un 

cerramiento como medida de reforzar su seguridad en la zona. El plan consiste en dejar tres garitas de ingreso en el 

que los residentes posean su tarjeta de identificación y se controle a través de una cámara los carros a la salida y a su 

ingreso.  

Sin embargo, algunos guayaquileños manifestaron su desacuerdo con la idea, en especial si fuese aplicada en otros 

sectores de la urbe. 

Diario HOY 
"Los Ceibos quiere cerrar 

la ciudadela con un muro" 

22 de Marzo de 

2011 

Según datos del Observatorio de Seguridad Ciudadana de Guayaquil (OSCG) los delitos cometidos en el barrio Los 

Ceibos suman el 38% de la "zona segura Bellavista" que abarca subsectores Los Ceibos, Vía a la Costa, Bellavista, 

San Eduardo y Universidad Católica. 

Diario HOY 
"La inseguridad genera 

más planes privados" 

13 de Noviembre 

de 2006  

Debido al tema de inseguridad los residentes de Los Ceibos prefieren migrar hacia Samborondón o vía La Costa 

puesto que lo consideran sectores menos riesgosos de la zona en la que viven.  

Diario El Comercio  

"Nebot tratará con 

moradores de Los Ceibos 

el pedido de cerrar las 

calles de la ciudadela"              

Miércoles 7 de 

julio de 2012 

Acerca del plan del comité de Los Ceibos de cerrar con cerramiento las avenidas principales del sector, el alcalde 

Jaime Nebot reconoció que se encuentra en el dilema entre la inseguridad y el cumplimiento de ciertas normas de 

tránsito. Es por esto que se han analizado ciertas medidas y pedidos de los habitantes como el que se tomen ciertas 

seguridades especialmente en horas de la noche en calles que tienen un fin y no se conectan a otras. 

El Universo 

"Vecinos molestos por tala 

de árboles en Urb. Los 

Ceibos" 

Jueves, 2 de mayo 

de 2013  

En el sector Los Ceibos ciertos moradores han decidido cortar sus árboles lo que resulta una incongruencia entre la 

norma municipal y la conservación de su patrimonio ambiental. Estas especies de ceibos además de dar ornato a la 

urbe ya son escasas debido al déficit que la ciudad tiene con respecto a los árboles. 

El Universo 
"Los ceibos se ven de 

lejos" 

1 de diciembre de 

2010 

Tan solo cuatro especies de ceibos sobreviven y se pueden apreciar dentro del sector que hace honor a su nombre. 

Gonzalo Pereira, presidente del directorio de habitantes de Los Ceibos y quien reside desde hace 40 años en la zona, 

recuerda que el terreno donde ahora es la avenida del Bombero estaba lleno de árboles de todo tipo, entre ellos, los 

característicos ceibos.   

http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/cerramientos-no-convencen-466052.html
http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/cerramientos-no-convencen-466052.html
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El Universo 

 

 

"Obra en Los Ceibos está 

sin terminar" 

 

"Nebot constató ayer 

trabajos en Cdla. Los 

Ceibos" 

Miércoles 23 de 

mayo de 2012 

Maceteros de cemento que se encuentran en un callejón que une a Mapasingue con la calle décima de Los Ceibos se 

encuentran rotos y se han convertido en botaderos de basura según sus moradores. Por su parte, el presidente del 

comité de Los Ceibos, Gonzalo Pereira, manifestó que esto forma parte de una obra inconclusa que realizaba el 

Municipio debido al malestar de los moradores de Mapasingue ante la idea de cerrar por completo este paso.  

El Universo 
2 de septiembre 

de 2010  

La regeneración urbana del sector Los Ceibos tiene un costo de un millón de dólares e incluye la vía principal desde 

la avenida José de Rubira, el parque principal de la urbanización y además veredas y supresión de cables.  

Diario HOY 
"Daño reparado en avenida 

del Bombero en la ciudad" 

12 de marzo de 

2012  

El 19 de marzo de 2012 ocurrió un deslizamiento de tierra producto de las fuertes lluvias suscitadas en la ciudad. 

Por su parte, el Municipio estuvo encargado de reparar el carril derecho de la Av. Del Bombero hasta las 

inmediaciones de la Universidad del Pacífico.  

Según el Municipio, desde hace varios años este fenómeno está presente en épocas lluviosas. En esta área, se ha 

trabajado en la implementación de tareas preventivas que son parte del proyecto "Estudio y Determinaciones de 

Soluciones en la Falla Hidrogeotécnica alrededor de la avenida del Bombero".  
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Tabla 3. Resultados 
D

er
ec

h
o
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o
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q
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at
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o
 y
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o
st

en
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le
 

Categorías Sub Categorías Funcionarios Municipales Dirigente Comité ¨Los Ceibos¨ Residentes de ¨Los Ceibos¨ 

Equilibrio entre 

desarrollo 

urbano y 

protección 

patrimonial 

Planificación para 

desarrollo urbano 

Aquí tenemos el departamento de 

Dirección de Infraestructura territorial que 

en conjunto con la DUAR son los que se 

encargan de la planificación.  

Yo más bien creo que es político, hay 

mucha desorganización. 

Generalmente si las ciudades son polos de 

desarrollo comercial, industrial o directamente 

económico, entonces es básicamente un gran 

mercado.  

Hay una planificación por ejemplo de los 

sectores destinados a industrias y los 

residenciales pero esto va cambiando 

también de acuerdo a los conceptos. 

Yo lo consideraría como el trabajo que 

se hace para que los habitantes de una 

ciudad vivan dignamente, proveerles de 

los servicios básicos.  

Lo que pasa es que en América Latina, ha 

escapado a toda planificación porque hay otra 

serie de cosas que ha determinado oleadas de 

migración del campo a la ciudad.  

Protección 

patrimonial 

cultural y 

ambiental 

Una de las cosas que se ha hecho en la 

protección de patrimonio ambiental es el 

Estero Salado. Ya no bota la gente basura, 

sin embargo hay basura que vienen de 

otros lados y eso lo estamos recogiendo.  

Destruido, acabado, aniquilado- ahora 

nos vienen a poner palmeras, esta no es 

una ciudad para palmeras, eso es para 

Miami por los tornados  

Todo lo que es mantenimiento de plantas y árboles 

que es algo relativamente nuevo que antes no 

había, mantenimiento del aseo, de las calles que 

también lo hace la gente de aquí del comité.  

Nuestra intención es tener una campaña 

de reciclaje para que las fundas con el 

material reciclable sean depositadas 

exclusivamente cierto día y que venga 

una empresa recicladora a llevársela. 

Realmente no conozco o creo que no hay.  

Equilibrio entre 

desarrollo urbano y 

protección 

patrimonial 

No eso no puedes garantizar nunca, ni 

creo conveniente. 

Lastimosamente cuando hubo la 

ampliación de la Av. del bombero se 

quitó toda la vegetación que estaba y se 

quiso plantar unos árboles que mejoró la 

vista pero no es lo que era antes.  

Definitivamente hay que caminar un poco hacia 

esas iniciativas comunitarias de promover el 

ejercicio o el espacio libre de humo de vehículo o 

la reforestación. También creo que a Los Ceibos le 

viene muy bien establecer acciones para proteger 

los cerros que los rodean como los cerros San 

Eduardo o el cerro azul. Creo que son parte de 

patrimonio de esta zona de la ciudad.   

En el ámbito de la protección del Medio 

Ambiente es uno y  el otro en el ámbito de 

la protección a los patrimonios. Guayaquil  

siempre ha manejado una visión de 

primero preservar el patrimonio de la 

ciudad en el caso del patrimonio 

arquitectónico y patrimonio cultural. 

 Bueno, el patrimonio de los ceibos se 

ha visto disminuido por la situación 

delincuencial. 

Hay un buen numero de árboles, pero no me 

parece que están haciendo mucho por cuidarlo. 

Hay un gran trabajo por el parque pero no se dan 

en todo el barrio.  
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Impedir 

segregación 

territorial 

Existencia de 

desigualdades en la 

comunidad y 

aislamiento del 

espacio 

Obviamente, sí existen. Uno escoge en 

qué barrio quiere vivir. Acá condiciones 

económicas paupérrimas los obligan a 

vivir de invasiones y tenemos que 

ayudarle, no es a nivel de exigencia sino a 

nivel de solidaridad. La gente es facilista, 

quieren que le den todo gratis y sin pago. 

Nosotros no vamos a impedir el paso de 

Mapasingue para acá por pasos 

peatonales, lo mismo de Santa Cecilia 

para acá hay pasos peatonales 

No es una ciudadela cerrada, de hecho es una 

ciudadela de paso hoy por hoy.  

Evidentemente que sí hay porque hay una serie de 

personas que se han tomado las calles y las han 

cerrado.  

Crecimiento 

desigual de barrios 

La principal es que hay barrios que nacen 

ya con todos los servicios básicos, con sus 

calles pavimentadas, ya nacen 

urbanizados. 

Parte del comité buscamos que los 

beneficos que se hacen sean para todas 

las cdlas, no hay separación 

Si la gente cree encerrándose en un fortín se 

solucionan todos sus problemas eso hace que se 

marque una gran diferencia entre el espacio 

público y el privado, a la gente no le importa el 

espacio público, solo le importa blindarse en su 

espacio privado y no hay pertenencia a lo público.  

Producción 

social del 

hábitat 

Existencia de 

procesos de 

organización 

colectiva 

Cierto tipo de atenciones se hace a través 

de la Dirección de Acción Social que ellos 

llevan el control de llevan el control de 

todo lo que son organizaciones 

210 socios que solo tienen que dar 10 

dólares, pero no hay cooperación de 

ninguna clase.  

El comité se comunica son los ciudadanos los que 

le dan la espalda 

Acciones 

comunitarias 

(proyectos) 

Los Ceibos es uno de los barrios donde 

más inversión de Regeneración Urbana se 

ha hecho, el parque, ahora han solicitado 

por ejemplo que se los ayude a mejorar un 

poco la iglesia, el sector comunitario. 

Bueno pienso que hay muy buena 

disposición a hacerlo.  

Yo creo que dentro de la Cdla el hecho 

de mantener un sector habitado, bien 

conservado es positivo para el 

desarrollo de la comunidad 

Los Ceibos tiene un proyecto en planificación para 

el reciclaje tiene algunas iniciativas para la mejor 

convivencia como recolección de los desechos de 

mascota, actividades culturales en la casa 

parroquial pero no conozco tantos detalles.  

Libre desarrollo y 

ejecución de 

proyectos. 

Las asociaciones generalmente tratan de 

poner el criterio del barrio porque aquí a 

veces hay una calle peatonal que unos 

quieren que sea una forma y otros de otra 

manera.  

El municipio dijo que ellos intervenían 

y hasta ahora se pronuncian y no 

podemos iniciarlo porque si no es con el 

permiso del municipio o la ordenanza 

municipal no se puede hacer.  A pesar 

de ser una organización de muchos años 

igual hay que comunicarle al municipio 

que  nos de permiso 

No se puede hacer mucho, porque no se puede 

mover nada sin permiso, no podemos poner ni una 

pancarta en el parque porque el parque es 

municipal. Queríamos pintarlos nosotros pero no, 

ellos tienen que pintar.  
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Función social 

de la ciudad y 

propiedad  

Rol de la 

asociación 

colectiva (Función 

que cumple el  

comité en la 

ciudadela) 

El Comité organizador de un sector de un 

barrio, es importantísimo para 

sintonizarse con lo que se hace en la 

ciudad de manera general. Es la ciudad en 

general que tiene  una visión de que es lo 

que quiere hacer como lo quiere hacer y 

eso esta  generado por toda la visión en 

conjunto.  

Nosotros planificamos las necesidades 

del comité con la Cdla, y básicamente 

hemos estado muy enfrentados al tema 

seguridad, es lo que más nos preocupa 

porque otras actividades que hemos 

planificado pueden ser eventos 

culturales, eventos sociales, el evento 

del vacacional 

Hace sentido que hay delegación de ciertos roles y 

que tengan  partidas presupuestaría para los 

comités pueden ejecutar temas culturales, 

ambientales, recreativos tal vez deberían caer 

sobre ellos.  

Sé que son un grupo de personas de señoras 

especialmente autoritarias en tratar de imponer su 

voluntad para hacer las cosas. Pero realmente 

quien maneja todo es el Municipio. 

Rol de la sociedad 

civil 

Debe participar activamente incluso en la 

visión general porque de lo contrario si no 

está predispuesta con conciencia, por 

ejemplo para la parte de sostenibilidad 

ambiental, en realidad no se van a lograr 

las cosas. 

Yo como ciudadana me siento limitada 

porque si uno quiere hacer una cosa no 

nos la permiten.  

El principal básicamente el de electores. 

Considerar entre las características para las que 

escogen a un dirigente, valorar también temas de 

ambiente cultura o de desarrollo o de 

planificación.  

Creo que las personas que no están 

dentro de la actividad municipal no 

participan, para eso están elegidos por 

voto popular, los concejales que son los 

que representan los sectores de la 

ciudad, son los que en conjunto con el 

alcalde hacen la planificación de obras e 

intervienen en las peticiones y en las 

necesidades.   

Yo no creo que haya muchos procesos 

democráticos en eso. Yo creo que es más 

decisiones entre el Alcalde y su administración. 

No tengo la sensación que haya mucha 

participación de la gente en la formulación de las 

políticas.  
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Transcripción de entrevistas  

A continuación se presenta la transcripción de las entrevistas en que se podrá identificar 

las iniciales MV para la moderadora y E para los entrevistados.  

G1 - Presidente de Comité ¨Los Ceibos¨ 

MV: Buenos días Sr. Pereira, mi entrevista se basa específicamente en el Desarrollo 

Urbano en Guayaquil en sector Los Ceibos, yo trabajo en una fundación que queda aquí 

en cerca y el dato de estudio fue interesante porque como paso mucho tiempo aquí, he 

visto bastante las reformas que se han hecho,  cosas que en otros lugares no se hacen, 

entonces a mí me pareció que es un modelo de desarrollo interesante para estudiar. 

Básicamente tengo unas preguntas que realizarle. ¿Cuál es su cargo? 

E: Presidente de comité 

MV: ¿Desde hace cuánto tiene en este cargo? 

E: Yo en el comité vengo trabajando 10 años, yo me inicié primero como vocal en el 

mandato anterior, tuve dos años como vocal, luego en el siguiente directorio estuve 4 

años como tesorero y en la nueva directiva llevo 4 años como presidente y estamos 

culminando un nuevo periodo de dos años más hasta que logremos terminar la 

inscripción de todos los socios en el Ministerio de Bienestar Social y se haga una 

asamblea para buscar una nueva directiva.  

MV: Cuénteme un poco, ¿este comité está adscrito al ministerio?  

E: Sí, en la actualidad todos los comités tienen que estar registrados y no solo el comité 

sino cada socio. Anteriormente con el comité era suficiente, pero ahora no, ahora exigen 

que registren a cada socio y que ellos soliciten formalmente ante la directiva pertenecer 

al comité y a su vez nosotros en una sesión lo aprobamos como socios y lo inscribimos 

en el Ministerio de Bienestar Social. Ahí ellos lo reconocen cuántos son, para efectos 

de que en el momento de hacer una asamblea solo los inscritos son los que pueden  

participar; ya sea para ser elegido o elegir. 

MV: Este es un requerimiento legal del Ministerio, yo tengo unas preguntas: mi tesis 

parte de una investigación macro acerca de la relación entre la sociedad civil, que 

seriamos todos nosotros y el Municipio de Guayaquil.  

Entonces lo que yo le quería preguntar es, ¿cómo usted definiría a Guayaquil? 

E: Bueno, como ciudad la defino como una metrópolis de gran desarrollo, gran 

crecimiento, de gran actividad comercial, de gran actividad turística. Yo creo que es un 

modelo de ciudad que otras ciudades pueden estar envidiando. Al menos los que 

conocemos a Guayaquil de hace 50 años nos podemos dar cuenta la diferencia, como 

la ciudad ha crecido, como la ciudad ha progresado. Lastimosamente no se puede cubrir 

todas las necesidades de todo el mundo porque hay mucha invasión, mucha gente que 

viene de todas partes del país, y no se encuentran fácilmente, entonces viene esta 
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creación de barrios periféricos que no tienen servicios y el Municipio no puede estar 

dando servicios a todo el mundo porque se asienta en la ciudad.  

MV: Ahora, ¿Qué significa para usted ciudad?  

E: Bueno para mi ciudad es el lugar en el que realizamos nuestras actividades, donde 

la familia vive, donde la familia se desarrolla, donde los hijos se divierten, van al 

parque. Eso es una ciudad básicamente.  

MV: ¿Qué entiende usted por planificación de desarrollo cantonal?  

E: Esa es una pregunta que debe ser orientada hacia los personeros del cantón. Pero yo 

lo puedo ver como algo necesario para ver hasta dónde se permite el crecimiento de la 

ciudad, hasta dónde puede el cantón proporcionar servicios ya sea de luz eléctrica, agua 

potable, alcantarillado, aguas lluvias, pavimentación.  

MV: Entonces,  ¿usted conoce algo de la gestión de los gobiernos locales respecto a la 

ciudad?  

E: Realmente hay que reconocer que la ciudad estuvo manejada en tiempos anteriores 

por administraciones que no se preocuparon de eso y la ciudad era un verdadero caos. 

Usted recordará la cantidad de lodo que habían en las calles, no habían calles 

pavimentadas, lo que era el municipio era un desastre, agua potable otro desastre, ósea 

todo estaba colapsado. A raíz de la administración que tomó el Ingeniero León Febres 

Cordero después de ser presidente, él comenzó la recuperación de Guayaquil. 

MV: ¿Cómo cree Ud. que las personas intervienen en la planificación del desarrollo 

cantonal? ¿Cómo describiría la participación de la sociedad civil? 

E: Yo creo que las personas que no están dentro de la actividad municipal no participan, 

para eso están elegidos por voto popular los concejales que son los que representan los 

sectores de la ciudad, son los que en conjunto con el alcalde hacen la planificación de 

obras e intervienen en las peticiones y en las necesidades. A veces uno como ciudadano 

puede pedir al Municipio ciertas cosas, ciertas mejoras y el Municipio mucha veces 

accede cuando ellos encuentran que es viable.  

MV: Bueno usted me comenta un poco de la gestión del social cristiano, ¿cómo usted 

percibe la gestión del gobierno actual en Guayaquil?  

E: Bueno, usted conoce que hay una fricción muy fuerte entre gobierno  central y 

gobierno seccional que solamente se da con Guayaquil; a pesar de que hay más de 200 

alcaldes la única pugna es con el de Guayaquil y de cierta forma para mi equivocada 

porque dicen que el alcalde de Guayaquil es alcalde de las 4 calles pavimentadas, lo 

que para mí es totalmente falso. Usted conoce y circula por muchas calles de Guayaquil 

que no son precisamente calles privilegiadas, por ejemplo: La vía Francisco de 

Orellana, esa avenida no está en ninguna ciudadela de las que se consideran privilegias, 
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sin embargo atienden a barrios de toda clase social y económico y va desembocar en la 

Perimetral, es una avenida extraordinaria.  

La otra, la que une del terminal terrestre con pascuales, la perimetral, acaso que la 

perimetral es para barrios privilegiados, sirve tanto para el transporte de carga o 

transporte público hay gente que se desplaza por diferentes partes. Mire yo vivo aquí 

en los Ceibos y cuando yo me voy al seguro social yo cojo aquí la perimetral y llego en 

15 minutos, cuando me voy por la ciudad me demoro 40. Entonces hay una cantidad de 

obras que no se reconocen o se tergiversan al decir que Guayaquil no tiene 

pavimentación, que Guayaquil es inequitativo. Es que imposible llegar a tener una 

cobertura total, dígame si ciudades mundialmente conocidas como Rio de Janeiro 

tienen pobreza, Sao Paulo tiene pobreza, vaya a barrios pobres de Nueva York, vaya a 

barrios pobres de Francia en todas partes hay pobreza.  

MV: Ahora, ¿qué entiende usted por desarrollo urbano? 

E: Yo lo consideraría como el trabajo que se hace para que los habitantes de una ciudad 

vivan dignamente, proveerles de los servicios como pavimentación, alcantarillado, luz 

eléctrica, aguas lluvias, recolección de basura. Eso es desarrollo urbano. 

MV: ¿Y considera que desarrollo urbano es más bien visto como desarrollo 

económico? 

E: No necesariamente, porque usted ve que hay ciudadelas nuevas que están vía 

Samborondón que no es Guayaquil. Esa es otra equivocación, querer comparar y decir 

que la Cdla de Samborondón todas tienen las calles pavimentadas, eso no le 

corresponde al alcalde porque es otro cantón. Pero veamos las Cdlas de ahora, las de 

Vía a la costa que son Cdlas nuevas privadas, son Cdlas que tienen su desarrollo propio 

de la gente que invierte para tener sus propiedades, su medio de vida. La ciudad va 

creciendo, la familia va aumentando, vienen los hijos, crecen, se casan y buscan su 

vivienda propia.  

MV: Especialmente en el sector Los Ceibos, hablando de su gestión, ¿qué acciones 

realizan para proteger el patrimonio? Entiéndase a patrimonio como cultural, ambiental, 

natural.  

E: Bueno nosotros nos preocupamos mucho aquí en el comité que se mantenga el orden 

en la ciudadela. Primero nosotros aquí nos oponemos al establecimiento de actividades 

comerciales porque es una zona clasificada por el Municipio como zona residencial con 

la excepción de la zona comercial que esta al comienzo de la Cdla y de unos cuantos 

negocios que se han puesto a través del tiempo y que han logrado permiso municipal, 

que ya están ahí. Pero nosotros estamos atentos cuando vemos intenciones de nuevos 

locales comerciales para impedirlo porque la Cdla no está preparada para eso y más 

locales comerciales traen mucho tráfico, trae problemas de afectación a los servicios. 

Me acuerdo que el año pasado teníamos un colegio Liceo Italiano que era al frente de 

los Ceibos y desocuparon porque la casa la vendieron y quisieron instalarse en la Cdla. 
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Habían visto una villa enorme y parece que el municipio para darles permiso les dijeron 

“vaya hable con el comité los ceibos” y yo le dije: No señor, no podemos aceptar, bueno 

cuantos alumnos son, “son unos 200”. 

Usted sabe lo que es con 200 alumnos que vengan unos 60, 70 carros aproximadamente 

al día a dejar a los niños y luego a recogerlos y vienen a velocidad, los pitos, se parquean 

en garajes ajenos, es un problema.  

El Colegio Alemán es una entidad que nació prácticamente con la ciudadela que tiene 

como 50 años, es un beneficio pero es un problema. Yo vivo frente al Colegio Alemán 

y usted viera el caos, la gente que viene a dejar a los chicos, gente que vine a recogerlos, 

el que viene que a veces no son los que dejan a los hijos sino los transeúntes no pueden 

esperar ni un poco, hacen un escándalo pitando, terrible, se parquean en los garajes, es 

terrible. Entonces nosotros procuramos que se mantenga ese orden en cuanto actividad 

comercial.  

En cuanto a actividad residencial bueno pues lógicamente es la permitida y tampoco 

estamos de acuerdo con ciertas residencias que las usan para alquilarlas para eventos 

sociales, fiestas, yo entiendo que cada familia tiene todo el derecho de una fiesta 

familiar, nadie lo impide pero obviamente respetando al vecino con la bulla pero así 

mismo hemos tenido fiestas que se anuncian en un cartel y están los buses que salen de 

la Universidad Católica para venir acá a Los Ceibos. Los hemos intervenido con la 

policía para que no los dejen porque eso ya no es una fiesta familiar es una fiesta 

organizada hasta con cuota. El otro día hubo una fiesta que anunciaban una fiesta con 

unos conjuntos musicales de las vírgenes violadoras unos nombres extravagantes eso 

iba a ser un escándalo pero tuvimos que intervenir con la policía para que no permita 

esas actividades.  

MV: Ahora, con el patrimonio ambiental porque Ceibos es un lugar que tiene 

patrimonio ambiental bastante lindo, ósea los pájaros, los Árboles, todo  

E: La ciudadela esta privilegiada por su ubicación, pero lastimosamente cuando hubo 

la ampliación de la avenida Del Bombero se quitó toda la vegetación que estaba en la 

avenida y se quiso plantar unos árboles que mejoró la vista pero no es lo que era antes. 

Nosotros procuramos que esté en buen estado toda esta zona con vegetación propia. 

Otro problema que tenemos aquí en la Cdla es el tema de la basura porque 

lastimosamente, no solo aquí sino que en muchas partes de la ciudad hay esta 

proliferación de los denominados chamberos o recicladores que son informales y 

vienen es a palpar las fundas a ver qué hay adentro, abren las fundas, empiezan a buscar 

qué tienen adentro, algunos las vuelven a recoger, otros las dejan abiertas.  

Pero también hay que reconocer que eso ha favorecido por el hecho de que muchas 

familias son indisciplinadas. Aquí el carro recolector de basura pasa martes, jueves y 

sábado a partir de las 7pm y es cuando uno debe sacar la basura, pero no, aquí la gente 

saca la basura desde las 6am. Y por ejemplo aquí pasa el recolector el día sábado en la 

noche y yo salgo a caminar el domingo a las 7am y ya hay basura nuevamente, ósea 
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hay gente que no respeta los horarios. Hay recicladores que ya saben las familias que 

no cumplen con los horarios y andan recorriendo la Cdla con sus carretillas, bicicleta, 

motoneta, tricimoto, lo que sea, buscando la basura. Hemos tratado de hacer un plan de 

reciclaje en el cual estaba interviniendo incluso el Municipio pero aún no hemos podido 

llegar a un acuerdo final.  

Nuestra intención es tener una campaña de reciclaje para que las fundas con el material 

reciclable sean depositadas exclusivamente cierto día y que venga una empresa 

recicladora a llevársela. Si estos señores recicladores quieren participar llevando ESA 

funda sería perfecto, pero no tocando las otras, porque las otras serian solamente los 

desperdicios sólidos domésticos  

MV: ¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el 

desarrollo urbano en Los Ceibos? 

E: Bueno, el patrimonio de los ceibos se ha visto disminuido por la situación 

delincuencial. La Cdla Los Ceibos se creó hace unos 50 años, tiene 2 sectores, el uno 

es de solares bastante grandes de las Carmelitas para acá y el otro sector que tiene 

solares más pequeños. Entonces más que nada el sector de los solares grandes se 

construyeron casas bastante grandes que con el tiempo van quedando enorme para los 

ciudadanos, ya las personas que son mayores sus hijos crecen y se casan y se van a otras 

ciudadelas y se quedan dos personas solitas en un caserón entonces ¿qué es lo que 

hacen? La venden, o la arriendan o la dividen para hacer un condominio y esas 

propiedades no se pueden vender fácilmente a los precios que uno quisiera porque la 

gente para invertir está buscando mucho el tema de la seguridad.  

Los Ceibos no tiene mucha seguridad, que ha mejorado últimamente sí porque 

actualmente la policía nacional tiene su UPC aquí en parque de los ceibos, unidad que 

fue construida por este comité hace unos 6 o 8 años que tuvimos la unidad de policía, 

hicimos el convenio con la Policía Nacional y últimamente ellos han incrementado la 

cantidad de personas que hacen guardias por la Cdla, la recorren en moto, patrulleros, 

bicicletas, y sí hay un mayor control pero lastimosamente la policía no puede estar las 

24h en cada puerta, no puede. Los ladrones especializados saben en qué momento están, 

justamente me contaba una Sra. que vive en el sector que le habían robado, se metieron 

a su casa con guardia, lo maniataron, se llevaron todo lo que pudieron. 

Yo he vivido en los Ceibos más de 40 años, en dos partes y en esas dos casas me 

visitaron los delincuentes día domingo a mediodía y se me han llevado todo, desde ahí 

tengo seguridad con alarma en donde por lo menos si algo pasa hay una bulla que llama 

a los patrulleros, aquí ha habido gente que ha estado en una reunión a medio día un 

domingo en su domicilio y se le llevan todo a todo el mundo. 

Por eso queremos implementar un sistema de garita de control y de reducción de la 

cantidad de puntos de entrada y de salida para tener un mayor control pero 

lastimosamente no conseguimos el apoyo municipal porque se considera que estamos 

entorpeciendo el trafico lo cual no es verdad porque nosotros no pretendemos 
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enclaustrar la Cdla y que nadie entre. Lo que queremos es reducir la cantidad de puntos 

de entrada, es como cuando Ud. va a la Puntilla usted no puede entrar por donde la da 

la gana a la Puntilla, Ud si es visitante entra por un sitio y tiene que identificarse, aquí 

no. Lo que queremos es que la entrada a los ceibos sea solo por dos partes si es por aquí 

por el paso de Riocentro y los que no pueden entrar por ahí, tienen que dar la vuelta 

pero no puede entrar por donde les da la gana.  

En la calle 2da y la quinta el Municipio puso unos maseteros y estos señores de la calle 

2da decidieron por seguridad poner puertas con garitas luego de unos años, la calle 

quinta hizo lo mismo, son cierres en cierto modo arbitrarios pero que el municipio no 

ha hecho nada. Incluso cuando ellos pusieron las garitas a mi me llamó la comisaría y 

yo les dije que no tenía nada que ver con el tema y me dijeron que eso no se podía 

repetir en ninguna calle de los ceibos. Ahora se ha puesto en la quinta y sé que la tercera 

también pretenden hacer lo mismo, cada uno hace lo que quiera hacer, yo no puedo 

intervenir en no lo hagan o si lo hagan. Por eso nosotros queremos tener esa garita 

donde las personas con su tarjeta de residente va a la garita, pasa por la maquina, la 

maquina registra y el sr entró. Si es visitante y dice que va a la iglesia, ya pase. No es 

que tiene que llamar al párroco para que lo deje pasar.  

Tiene que identificar su vehículo como en Puerto Azul porque aquí hay un acto 

delincuencial y no podemos informar nada, ha habido crímenes y no se ha podido decir 

nada, los crímenes son a las 11 de la noche y no podemos identificar a nadie.  

MV: ¿Usted cree que esto contribuye a la segregación? Segregación de gente que viene 

d otros sectores, por ejemplo de su barrio al lado como lo es Mapasingue.  

E: No, nosotros no vamos a impedir el paso de Mapasingue para acá por pasos 

peatonales, lo mismo de Santa Cecilia para acá hay pasos peatonales. Lo que queremos 

es que se pongan unas puertas para que el paso sea únicamente peatonal, que no dé la 

oportunidad a que pasen ni las motos ni las tricimotos, que pasen por paso peatonal 

MV: ¿Cómo se organiza el comité? Primero yo tenía una idea errónea, yo pensaba que 

el comité de los ceibos era todo ceibos, santa Cecilia, colinas. 

E: No, en el aspecto de división territorial, que se divide por zonas, la zona ceibos es 

muy grande, pero esta es ciudadela Los Ceibos.  La Cdla los ceibos está constituida por 

alrededor de 900 familias  

MV: ¿Y usted tiene alguna estadística de esto, algún censo? 

E: Bueno nosotros hicimos un censo de hace algunos años que fue un poco difícil 

hacerlo porque la gente no colabora mucho en dar información, pero aproximadamente 

son 900 familias. De paso cuando el gobierno hizo un censo nacional, supuestamente 

ellos pasaron por todas las casas y saben pues cuántos hay cuántos viven, cuantas 

domésticas, a qué hora duermen, se despiertan, saben todo, pero yo nunca he visto que 

nos digan esto hay de su barrio y usted use esta información que es importante.  
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MV: Hablando específicamente del Municipio, ¿qué tan efectivas y eficientes son las 

autoridades del gobierno local cuando se trata de responder a las necesidades de este 

sector?  

Lo que pasa es que el Municipio de Guayaquil tiene una demanda de servicios muy 

grande en toda la ciudad, entonces a veces lo que uno pide no es inmediato, se demora 

un poco pero a veces se consigue más rápido una que otra. Por ejemplo, el parque 

nuestro es un parque hermoso, el parque estaba en muy malas condiciones, de pintura, 

había gente que le había puesto grafitis, palabras obscenas, algo terrible y nosotros 

hemos estado pidiendo con el Municipio que lo reparen y lo pinten. Finalmente, ya lo 

hicieron, ahora el parque está hermoso, ojalá que ya no lo dañen. El parque tenía un 

servicio de guardianía que lo protegía el Municipio pero en algún momento el 

Municipio retiró la guardianía de algunos parques, incluso el nuestro.  

Para que la gente pueda seguir usando el parque y tener cierto control, nosotros 

tomamos la responsabilidad de abrirlo a las 6 am y cerrarlo a las 10pm. ¿Por qué lo 

cerramos? Porque si no se convierte en dormitorio de pordioseros o de parejas, entonces 

tenemos que cerrarlo y a las 6am que se lo abre pues la gente empieza a entrar al parque 

a caminar y hacer ejercicios. Los domingos es de 7 a 9, nosotros pagamos a las personas 

que tienen que hacer ese labor de apertura pero no podemos proveer de un servicio de 

custodia permanente al parque, entonces hay gente que destroza los baños, los servicios 

higiénicos, se roban las llaves de los jardines. No sé quiénes son, no sé si son de aquí o 

de otro sitio.  

Otra cosa que nosotros tratamos de cuidar en la Cdla es el asunto del paseo de los perros, 

aquí hay gente que saca a sus perros a caminar perros enormes y van dejando sus 

desperdicios por media calle, hay otros individuos que vienen con bicicletas con 4 o 5 

perros enormes que los van paseando y lo que van haciendo, lo van dejando. No es 

posible que las veredas estén llenas de desperdicios de perros. En el parque también se 

permite la entrada de los animales, lastimosamente no hay como impedirlo pero las 

normas dicen que solo pueden entrar tipo mascotas y siempre tienen que estar con sus 

cadenas y el dueño tiene que recoger lo que hacen, pero a veces me encuentro con 

perros pastores que están correteando, ellos no lo pueden dejar sueltos. Y me dicen no 

este perro es mansito, pero no importa, es la norma, es la norma municipal, les digo yo. 

Si eso se sigue haciendo, tendré que tomarle la foto y denunciarlo.  

MV: ¿Usted cree que hay una relación entre las respuestas de los GADS y los impuestos 

prediales que pagan los habitantes? 

E: Como es normal todos pagamos aquí impuestos, yo no tengo información de cuanto 

es el valor que paga toda la Cdla en impuestos. El dueño de casa es el único que sabe 

cuánto paga,  pero no puedo conseguir que me digan cuanto pagamos todos en general 

en ceibos. Ahora, la Cdla fue recientemente reasfaltada en su totalidad, las calles 

estaban muy deterioradas y fueron totalmente reasfaltadas algo que les agradecemos 

mucho a Municipio porque no pensamos que iba a ser un trabajo tan amplio.  
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Ahora les pedimos que reparen esta Av. principal que tiene muchas fisuras. Aquí hay 

un problema muy grave por la condición de ser vía de paso, que muchos conductores a 

la hora de los colegios, vuelan, a unas velocidades tremendas, cogen las calles por 

donde hay menos tráfico y donde no hay rompe velocidad terrible y la comisión de 

tránsito pese a nuestras peticiones múltiples de que de vez en cuando pongan un control 

de velocidad, nunca, en 10 años que estoy en el comité, nunca lo han hecho  

MV: ¿Usted cree que dentro de la organización del comité y la gestión del gobierno 

local  hay equidad entre lo que se hace dentro de la Cdla?  

E: Nosotros por parte del comité buscamos que los beneficios que se hacen sean para 

todas las Cdlas, no hay separación. Por ejemplo, el parque es para toda la gente de la 

cdla y para los que vienen de afuera, vienen de otras partes, de las cdlas vecinas: santa 

Cecilia, colinas, de Mapasingue. El parque está lleno de gente que vienen de otros 

sectores y no hay ninguna discriminación, lo que se hace es para beneficio de toda la 

cdla  

MV: Las ciudades están adscritas a la carta mundial del derecho a la ciudad. Esta carta 

tiene varios derechos por ejemplo el derecho a la producción social del hábitat, el 

derecho al DUES. Cómo usted cree que la ciudad de Guayaquil, específicamente este 

barrio cumple con el DUES, esto quiere decir cuatro cosas: que haya un equilibrio entre 

desarrollo urbano y protección patrimonial, Impedir segregación territorial, Producción 

social del hábitat, Función social de la ciudad y propiedad. Como cree que el comité de 

los ceibos, el gobierno local y la sociedad civil contribuyen a la función social del 

hábitat (a este derecho que tiene la gente de desarrollarse en la ciudad). 

Aunque no he conocido esa carta, yo creo que dentro de la cdla el hecho de mantener 

un sector habitado, bien conservado es positivo para el desarrollo de la comunidad, 

nosotros tenemos aquí no solo esta oficina, tenemos áreas deportivas, áreas sociales, 

aquí vienen as personas  a hacer gimnasia, deporte, tenemos la cancha sintética. Los 

que es el comité es para el beneficio para los socios del comité excepto la cancha de 

futbol que esta concesionada, pero nosotros exigimos un buen comportamiento, aquí 

arriba tenemos la gente para bailar y tratamos de que no hagan tanto escándalo al 

hacerlo, parece que vienen a bailar unos sordos. Procuramos que la gente conserve sus 

propiedades, si vemos que las casas están en mal estado de pintura, les decimos que las 

arreglen, que las mejoren, hay casas que tienen una extensión exagerada las reportamos 

con el municipio o que el dueño de casa lo haga, procuramos tener a la cdla en el mejor 

aspecto posible.  

MV: ¿Cuándo nació el comité, quiénes lo conforman y cuál es la misión del comité?   

E: El comité se creó en febrero del 1967,  casi cuando nació la ciudadela, se dirige por 

la asamblea de socios, la condición para participar es cumplir con todas las cuotas. 

Nosotros tenemos un reglamento que nos permite cobrar una mensualidad de 10 

dólares, de 900 familias más o menos unas 210 son las que pagan, pero ellos solo se 

benefician de lo que se hace para la cdla pero no pueden entrar aquí en el comité. 



 67 

Luchamos para que la gente se incorpore como socios, pero es muy difícil, algunas 

personas dicen que el comité no se hace nada, dicen que para que van a entrar a ser 

socio si no reciben nada. Los fondos no es para que solo vengan a jugar, es para cuidar 

y mantener a la ciudadela, tenemos que cuidar ciertas partes interior del parque, todo 

eso cuesta, la secretaría tengo que pagarla. Si nosotros no recaudamos la cuota entonces 

como vamos a realizar las obras, hacemos otras actividades como alquilar los espacios 

de arriba que también es un ingreso para nosotros, alquilamos espacios para publicidad 

en la cancha de futbol, también tenemos la actividad del vacacional que tenemos todos 

los años, que ha tomado mucho prestigio y cada año aumentan los niños, vienen casi 

200 niños, esa es una fuente que nos permite registrar ciertos  ingresos que nos apoyan 

en el resto del año sino no podríamos subsistir.  

MV: ¿Cuál es la misión principal del comité? 

E: Es velar por el bienestar de la ciudadela, velar porque todo se conserve, que se 

cumplan las normas. El comité realiza varios trabajos independientes para mejorar la 

zona, aquí hay mucha gente recogiendo la basura, hay tachos independientes donde se 

recoge la basura que yo no los he visto en otras cdlas.  

En la avenida principal que es una avenida regenerada, cuando el municipio hace esta 

regeneraciones ponen estos tachos de basura verdes pero son tachos para que la gente 

ponga la basura pequeñita, la que al paso usted bota el chicle, el papelito, pero hay gente 

que los usa para llenarlo con basura doméstica. Felizmente el municipio tiene personal 

que hace mantenimiento de las áreas regeneradas, aquí hay una empresa que hace el 

barrido de la av. principal y toda esa basura que está en estas fundas las sacan para que 

esté lista para entregar, se las lleve el camión de puerto limpio. 

MV: Yo pensé que eso era privado, que lo hacían ustedes 

Bueno, ¿existe una planificación de acciones que ejecuta el comité? 

E: Nosotros planificamos las necesidades del comité con la cdla, y básicamente hemos 

estado muy enfrentados al tema seguridad, es lo que más nos preocupa porque otras 

actividades que hemos planificado pueden ser eventos culturales, eventos sociales, el 

evento del vacacional, prácticamente son eventos de todos los años, pero el tema 

seguridad son los que estamos más enfocados y ahora que estamos conversando  

bastante con empresas que nos pueden proveer el servicio de vigilancia al estilo de 

Urdesa que han puesto unas cámaras pero nosotros no estamos orientando al servicio 

de vigilancia de las casas sino a las zonas de las cdlas porque yo creo que el cuidado de 

la casa es responsabilidad de cada individuo porque yo puedo determinar que quiero un 

guardia en mi puerta o una cámara, eso es problema mío. Pero yo quiero poner cámaras 

en los puntos de entrada y salida a estos sitios y se pueda saber quiénes entran o salen 

y se puedan detectar ciertas anomalías y tener esas cámaras replicando la información 

en algún centro donde un operador está viendo y se detenga anomalías. Ahora, si dentro 

este proyecto alguien más se quiere unir pues perfecto subscríbase, le ponemos su 

cámara usted paga y está bien.  
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MV: ¿Han hablado con la comisión de seguridad ciudadana? 

E: SÍ hemos hablado con ellos, lo que pasa es que la comisión de seguridad ciudadana 

tienen solamente una cámara puesta donde antes estaba el banco Gye, esa la única 

cámara, no sé qué hace ni que ve porque ya no hay banco ahí. El 911 tiene una cámara 

acá en la calle quinta, nosotros le pedimos a la cooperación de seguridad que nos 

pongan más caramas en la cdla pero no ha prosperado eso y lastimosamente las cámaras 

que ellos ponen son bastante costosas entonces tenemos la necesidad de poner estas 

cámaras, más o menos unas 12 en diferentes sitios de la cdla y creemos que esas medida 

va a hacer que más gente quiera entrar al sistema. Son cámaras en las que yo puedo 

desde mi celular ver que está pasando en mi casa o desde internet, entonces en eso 

estamos en conversaciones con los proveedores para ver qué es lo más conveniente y 

que es sustentable para poder pagarlo.  

G2 - Vocal Comité ¨Los Ceibos¨ 

MV: Buenas tardes señora bueno mi entrevista se basa específicamente en torno a este 

tema de la organización de los barrios. Lo primero que quiero preguntarle es: ¿cómo 

define usted a la ciudad de Gye?  

E: Conflictiva, porque se ha expandido de una forma tan desordenada. Esta es una de 

las primeras cdlas después del Centenario, Urdesa, Miraflores, Los Ceibos y bueno 

ahora tiene tanto problema esta ciudadela porque nos hicieron este muro, se llevaron 

más de media calle, han dejado una calle de 7 metros 20 y esa es la pelea con las 

autoridades. 

MV: ¿Qué significa para usted ciudad? 

E: Desarrollo, ordenado, porque aquí se desarrolla la ciudad de una forma caótica  

MV: ¿Qué conoce usted sobre la gestión del municipio? 

E: Cada vez va cumpliendo con las perspectivas de las personas que invaden, lo cual 

yo no estoy de acuerdo para nada. Yo creo que debe sacárselos y dar los servicios a los 

entornos a las provincias, a otras zonas para que la gente no invada. Porque muchas 

veces ese es el motivo de las invasiones, la ciudad les da los servicios y ya no alcanzan. 

Entonces ni ellos viven bien ni nosotros vivimos bien. 

MV: ¿Qué conoce usted sobre la planificación del desarrollo cantonal del municipio de 

Gye?  

E: Algo escuche alguna vez pero no sé bien qué es lo que van a hacer, creo que catonizar 

la ciudad, dividirla en distritos.  

MV: ¿Cómo ud cree que la sociedad civil interviene en la planificación del desarrollo 

cantonal, cómo describiría la participación? 
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E: Yo creo que no hay participación porque las cosas nos la comunican cuando ya están 

hechas, nunca supimos de este muro, solo lo hicieron. No se consultó y tenían que 

respetar nuestros derechos porque nosotros no compramos con este muro, nosotros 

compramos esta casa con una perspectiva de árboles al frente y una calle muy ancha. 

MV: ¿Cuál cree que es el rol de las personas en la ciudad, cuál sería la participación 

ideal de las personas en la planificación? 

E: Si hay un comité, supongamos en esta cdla consultar, comunicar los proyectos no 

ejecutar.  

MV: ¿Qué entiende usted por desarrollo urbano? 

E: Lo que le dije antes, correctamente ordenada pero no con estas invasiones por todos 

lados.  

MV: ¿Qué implica convertirse en una ciudad desarrollada, en estas ciudades 

metrópolis? 

E: Bueno la arborización primero, respetar la naturaleza, tener los servicios básicos  

MV: ¿Usted cree que Gye se encuentra bajo estas premisas? 

E: No para nada, lo primero que hacen es cortar los arboles  

MV: ¿Cómo ve la ciudad de Gye la protección de patrimonial en este caso el patrimonio 

ambiental? 

E: Destruido, acabado, aniquilado, mi esposo es ingeniero agrónomo aquí teníamos 

unos árboles hermosos, todos lo podaron, cortaron todos los árboles, los plantaron en 

otro lado pero todos se murieron porque no saben cortar, no son profesionales, entonces 

destruyen la naturaleza que para mí es un crimen. Mire si uno no vive con aire, uno se 

asa aquí, el cemento trae más calor, entonces aquí se abusa, han destruido la naturaleza. 

Ahora estaba leyendo en ese periódico que están destruyendo, tumbando árboles para 

hacer una ciclo vía.  

MV: ¿Qué acciones está tomando el comité para proteger este patrimonio ambiental? 

E: Bueno, nosotros proteger y cuidar los pocos arbolitos que quedan porque ahora nos 

vienen a poner palmeras, esta no es una ciudad para palmeras, eso es para Miami por 

los tornados entonces el objetivo de la palmera es que se cae y la vuelven a parar pero 

nosotros no tenemos tornados, nosotros tenemos árboles y luego nos traen arboles 

importados que no son autóctonos. Aquí tenemos el pechiche, ceibos, samanes. Aquí 

hay un ceibo a la entada de la iglesia sembrado por nosotros y andamos protegiendo los 

pocos arbolitos que hay  

MV: ¿Cómo se organiza el sector y especialmente el comité cuando se ven frente a una 

necesidad? 
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E: Bueno el comité se mueve pero aquí hay un quemiimportismo terrible, usted  no 

sabe cómo se lucha contra corriente. El presidente es una persona que a pesar de sus 

años tiene un aguante porque no hay cooperación de ninguna clase. Somos 7-8 que 

ayudamos, cuando se acabe el periodo yo no sé qué va a ser  

MV: ¿El quemiimportismo es por parte de los socios o de la ciudadanía?  

E: Es por la ciudadanía, es por parte de todos, son como 1000 familias en los cuales 

hay 210 socios que solo tienen que dar 10 dólares, pero no hay cooperación de ninguna 

clase.  

MV: ¿Usted cree que en el barrio los ceibos existe algún tipo de segregación territorial 

como impedir que las personas pasen?  

E: No creo, bueno yo principalmente sí porque la gente que viene de atrás de 

Mapasingue se pasa y no sé si son malos o es la ignorancia pero son destructivos. Usted 

no se imagina el parque como lo cuidamos y como lo destruyen, lo acabamos de pintar 

y los domingos lo garabatean, lo hacen pedazos. Pusieron unos juegos en todos los 

parques (los del municipio) y esta gente viene, los primeros días dejaban botados 

pañales, dejaban basura en todas partes. Ahora un poco más me odian a mí, en la 

mañana que van se portan bien pero a esta hora y sábado y domingo que van son 

terribles. Esto se da por falta de cultura, nada mas o resentimientos yo no sé, tal vez no 

sea falta de cultura porque adrede lo hacen. Usted ve que acabamos de cambiar llaves 

de los baños y yo encontré a un muchacho encima de las llaves del baño de las mujeres 

destruyéndolas, yo no creo que sea falta de cultura sino maldad  

MV: ¿Qué tan efectivas y eficientes son las autoridades cuando se trata de responder a 

las demandas de este sector? 

E: Bueno sí, aunque un poco lentas, mire yo me he quejado, he mandado al periódico 

porque estuvimos cinco años haciendo ese muro, nos destruyeron la calle e hicieron 

pero por qué no hay continuidad, por qué no continuaron con las veredas, se fueron a 

hacer a otros lugares y dejaron las veredas destrozadas y yo las iba a arreglar pero si yo 

pago impuestos ¿por qué las tengo que arreglar yo? Porque cuando ellos vengan la van 

a destrozar porque tienen que hacerlo iguales a todos 

MV: ¿Considera usted que el desarrollo urbano es más bien como un desarrollo 

económico? 

E: Yo más bien creo que es político, el desorden, hay mucha desorganización. Para 

hacer alguna cosa uno tiene que andar de oficina en oficina. Gonzalo tiene que andar 

por 10 oficinas para que le digan mueva esta cosa. Burocracia es la palabra, eso impide 

actuar. Quisimos hacer reciclaje de basura aquí, el municipio dijo que ellos intervenían 

y hasta ahora se pronuncian y no podemos iniciarlo porque si no es con el permiso del 

municipio o la ordenanza municipal no se puede hacer.  

MV: El comité,  ¿qué trabajos independientes realiza para mejorar el sector? 
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E: No se puede hacer mucho, porque no se puede mover nada sin permiso, no podemos 

poner ni una pancarta en el parque porque el parque es municipal. Queríamos pintarlos 

nosotros pero no, ellos tienen que pintar. Yo lo iba a pintar de aceite porque así se lava, 

pero no nos dejaron, la verdad es que nos sentimos un poco limitados. A pesar de ser 

una organización de muchos años igual hay que comunicarle al municipio que  nos dé 

permiso, por ejemplo con esto de la basura, ahí quedamos. 

MV: Entonces usted cree que el municipio si impide un poco este desarrollo urbano y 

cuarta un poco la iniciativa de la sociedad civil, en este caso la de una organización 

como la de ustedes  

E: Bueno, yo no sé si deba decir eso pero yo como ciudadana me siento limitada, no 

como parte del comité pero sí como ciudadana. Porque si uno quiere hacer una cosa, 

uno tiene una idea, no nos la permiten  

MV: ¿Y usted cree que si existe un desarrollo equitativo de la ciudad?  

E: Yo veo es todo desordenado, como que empiezan algo y no lo terminan 

MV: Y en contraste con el barrio Mapasingue que ustedes tienen al lado, por ejemplo 

aquí hay calles pavimentas 

E: Allá también las hay, yo me pongo brava porque las invasiones les dan mucho, les 

dan agua, les dan tanta cosa y si son invasores no es lo mismo que uno que compró. Yo 

creo que no tienen los mismos derechos y de esa forma no les dieran sino que los 

desalojaran, la gente no viniera. Pero si tú  les das, siguen viniendo. Ahora lo que se 

debe arreglar son los campos para que la gente no migre. Mire yo viví en Costa Rica y 

allá nadie migraba a las ciudades, los campos tenían desde la universidad, luz, agua, 

escuela, hospitales.  

MV: ¿Usted cree que ha habido desarrollo equitativo en este barrio? 

E: Sí  

MV: ¿Y el barrio usted cree que ha perdido este tema de la sustentabilidad, esto de ser 

un barrio sostenible ambientalmente por ejemplo? 

E: En el sentido de que la gente ha migrado sí, por esto que ahora se van a las cdlas 

cerradas porque se sienten más seguros a pesar de que no hay seguridad en ninguna 

parte  

MV: ¿Existe una planificación de acciones que ejecuta el comité? ¿Ustedes tienen 

alguna planificación? 

E: Sí, nosotros tenemos todo pero lo que pasa es que nos lo impide el municipio. 

Nosotros teníamos el plan de cerrar las entradas para poner guardias pero el municipio 

no nos permitió, pero en cambio están cerrando calles, eso es horrible porque usted no 

tiene como andar. Si la cdla está cerrada usted puede andar, aquí está cerrada la calle 
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2da y la 5ta y disque van a cerrar la 3ra entonces va a pasar como está atrás en colinas 

y en santa Cecilia que no queremos cerradas las calles con puertas, usted no puede ni 

caminar ni correr ni nada. Nosotros solo queríamos cerrar las entradas, poner guardias 

y así cada uno se identifica.  

G3 - Residente de ¨Los Ceibos¨ 

MV: ¿Cómo definirías Guayaquil?  

E: Ciudad porteña, una ciudad comercial, plana. Básicamente eso. 

MV: ¿Qué significa para usted ciudad?  

Ciudad, exceso de tráfico y cemento.  

MV: ¿Qué entiende por planificación del desarrollo cantonal?  

E: Por planificación del desarrollo cantonal, la concepción oportuna y sostenible del 

asentamiento de una comunidad con el fin de buscar mejor calidad de vida para todos 

y la posibilidad de desarrollar actividad económica para todos 

MV: ¿Qué conoce usted sobre la gestión del gobierno local? ¿Cómo percibe la gestión 

del gobierno local?  

E: No conozco todos sus ejes de trabajo pero sé que tiene proyectos importantes en 

materia de planificación cantonal. Guayaquil es una ciudad que creció desordenada, es 

difícil juzgar la gestión de la alcaldía corriente, pero sé que hay esfuerzo en todas 

direcciones. Como por ejemplo para crear usos de suelos bien definidos o para reubicar 

gente que está en asentamientos improvisados e informales o para desarrollar áreas de 

desarrollo industrial comercial. Así como también tiene el famoso proyecto de 

regeneración urbana  

MV: ¿Cómo percibes entonces la gestión del gobierno local?  

E: Creo que es un gobierno local muy progresista en pro del suceso comercial que tal 

vez a veces descuida procesos más sociales, ambientales o culturales en la ciudad.  

MV: ¿Conoce las leyes o lo que dicta la constitución o el COOTAD con relación a la 

planificación cantonal o al trabajo del municipio?  

No.  

MV: ¿Cómo cree usted que las personas intervienen en la PDC? ¿Cómo describiría su 

participación, si hubiere alguna?  

E: Reactivita. La gente interviene en el desarrollo municipal una vez que se siente 

invadido o afectado pero no en el momento de proyectar o crear. 

MV: ¿Cuál cree que debería ser el rol de la sociedad civil en el desarrollo de la ciudad?  
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E: El principal básicamente el de electores. Considerar entre las características para las 

que escogen a un dirigente  valorar también temas de ambiente cultura o de desarrollo 

o de planificación. Desde la elección que normalmente son cosas que no se consideran 

y luego no sé si los mecanismos de participación de la nueva constitución permitirán 

una participación activa de la perspectiva de distritos, sería ideal que a partir de eso se 

pueda lograr algo. 

MV: ¿Qué entiende usted por desarrollo urbano?  

E: El crecimiento, la trascendencia sostenible de las ciudades.  

MV: ¿Considera que el desarrollo urbano es más visto como un desarrollo económico? 

E: Generalmente si las ciudades son polos de desarrollo comercial, industrial o 

directamente económico, entonces es básicamente un gran mercado.  

MV: ¿Qué acciones realiza el sector  Los Ceibos para conservar/proteger su 

patrimonio? 

E: Los Ceibos es una comunidad que tiene una dirigencia, es una comunidad 

relativamente organizada y si hay algunas iniciativas que valen la pena. Los Ceibos 

tiene un proyecto en planificación para el reciclaje tiene algunas iniciativas para la 

mejor convivencia como recolección de los desechos de mascota, actividades culturales 

en la casa parroquial pero no conozco tantos detalles. Hay un esfuerzo puntual también 

para cerrar la urbanización para disminuir el tráfico y la delincuencia, hay iniciativas 

de seguridad, acercamiento a la policía nacional. Entonces hay un comité que reacciona 

antes posibles amenazas.  

MV: ¿Cómo participan los residentes en la conservación del patrimonio ambiental? 

E: No conozco tanto, se que eventualmente se hacen sesiones mensuales  o bimensuales 

donde la gente participa y de ahí el rol individual que cada ciudadano debe asumir  

MV: ¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el 

desarrollo urbano de este barrio? 

E: Primero estableciendo procedimientos bien definidos para cuidar la flora que ya hay. 

Quedan muchos árboles todavía en  Los Ceibos afortunadamente. Segundo no se 

proyectos de concientización comunitaria. Actividades que promuevan el ejercicio, 

paseos, cerrar las calles para paseos en bicicleta. Definitivamente hay que caminar un 

poco hacia esas iniciativas comunitarias de promover el ejercicio o el espacio libre de 

humo de vehículo o la reforestación. También creo que a Los Ceibos le viene muy bien 

establecer acciones para proteger los cerros que los rodean como los cerros San 

Eduardo o el cerro azul. Creo que son parte de patrimonio de esta zona de la ciudad.  

MV: ¿Conoce cómo se organiza el sector frente a una necesidad? 
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E: A través del comité normalmente. El comité se comunica son los ciudadanos los que 

le dan la espalda. Más allá de juzgar  si está bien o mal lo que hace el comité. El comité 

envía oficios mensuales o bimensuales y envía correos electrónicos. Si tú quieres 

contactar a comité lo puedes hacer por correo electrónico o por redes sociales. Es un 

comité que tiene una participación importante.  

MV: ¿Usted cree que en el sector existe algún tipo de segregación? ¿Por qué se da esto? 

E: No hay en realidad en los ceibos impedimentos. No es una ciudadela cerrada, de 

hecho es una ciudadela de paso hoy por hoy.  

MV: ¿Cree que la delimitación de barrios marca segregación?  

E: Es un símbolo de la segregación. Pero creo que la segregación tiene raíces más 

profundas, como la distribución económica, la equidad, la distribución de los recursos.  

MV: ¿Crees que este barrio es un barrio equitativo hablando económica y socialmente? 

E: De ingresos socioeconómicos debe haber polos muy opuestos. No diría que es una 

urbanización con tendencias elitistas si tú recorres sus áreas comunes como las calles o 

el comité de los ceibos te encuentras con una variedad de estratos económicos que te 

reflejan una diversidad.  

MV: ¿Usted cree que el factor delincuencial causa, entre otras cosas, segregación entre 

los barrios e internamente entre los moradores?  

E: Sí, definitivamente  

MV: ¿Qué tan efectivas y eficientes son las autoridades cuando se trata de responder a 

las demandas del sector? 

E: Creo que no hay canales de comunicación efectivos para el tema de seguridad o 

atentados contra el patrimonio cultural ambiental . No hay canales efectivos de 

denuncias ni repuestas efectivas a las denuncias.  

MV: ¿Qué acciones especificas ve que el gobierno local realiza dentro del barrio para 

garantizar el DUES? 

E: Regeneración urbana que también vino a este barrio entre otras que cosas que además 

de embellecer el paisaje urbano trata de crear espacios como veredas más amplias, 

policías acostados bien localizados, pero de ahí  no hay mucho mas creo.  

MV: ¿Cuál cree que debería ser el rol del Comité en la planificación municipal de este 

barrio? 

E: Por el panorama de competencias que ha existido hasta ahora creo que básicamente 

el rol que cumplen que es funcionar como una delegación como un representante y 

tratar de luchar por los aspectos que la comunidad en teoría los eligió. Creo que el 

proceso en el Comité Los Ceibos es básicamente un proceso de democracia. Se escoge 
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un comité cada dos años y se tiene un plan de trabajo. Donde eventualmente hay cosas 

que se le consultan a la ciudadanía y hay cosas que no pero las competencias y el 

presupuesto que tienen no les da mucho más para ser un representante delegado una 

voz.  

MV: ¿Crees que las competencias de un comité deberían ser más amplias o disminuirla? 

E: Hace sentido que hay delegación de ciertos roles y que tengan  partidas 

presupuestaría para los comités pueden ejecutar temas culturales, ambientales, 

recreativos tal vez deberían caer sobre ellos.  

G4 - Residente Barrio ¨Los Ceibos¨ 

MV: ¿Cómo definirías Guayaquil?  

E: Es una ciudad a la orilla de un rio, es una ciudad que se ha desarrollado por sus 

capacidades comerciales. 

MV: ¿Qué significa para usted ciudad?  

E: Ciudad es un espacio donde se puede vivir con unas características especiales, ciudad 

implica que hay muchas cosas, que hay cosas materiales para facilitar todos los 

procesos de la vida pero también implica un espacio donde hay multiplicidad de cosas 

culturales.  

MV: ¿Qué entiende por planificación del desarrollo cantonal?  

E: Pues la planificación del desarrollo del cantón 

MV: ¿Qué conoce usted sobre la gestión del gobierno local? 

E: El gobierno de Nebot que es del partido Social Cristiano pues ellos ya llevan ya el 

tercer periodo, o va ya al tercer periodo. Ha habido cambios en la ciudad que viene 

desde la administración de León Febres Cordero que fue el gobernante que emprendió 

los grandes desarrollos de la ciudad como la perimetral, los mercados, pues Nebot le ha 

dado continuidad a esas políticas. Además tiene su política de Regeneración Urbana 

que es basar el desarrollo de la ciudad en cuestiones de apariencia. Evidentemente su 

política tiene grandes vacíos en el tema de desarrollo social y toda la población que esta 

marginada de lo que es la Regeneración Urbana. 

 MV: ¿Cómo percibe la gestión del gobierno local?  

E: Es una forma de hacer las cosas, y en el caso de Guayaquil que es una ciudad 

comercial pues ha sido algo muy exitoso. Guayaquil es un sitio donde viene gente de 

varias partes del mundo y de la región a hacer negocios, desde esa óptica ha sido muy 

provechoso darle a la ciudad una fachada apropiada para hacer negocios.  

MV: ¿Conoce las leyes o lo que dicta la constitución o el COOTAD con relación a la 

planificación cantonal o al trabajo del municipio?  
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E: Sé que una cosa es la Administración Central y otra los Gobiernos Autónomos. El 

Municipio tiene unas competencias que le da cierta libertad para enfocar sus procesos 

de desarrollo. Pero también el gobierno central tiene políticas no tanto para la ciudad 

como para la provincia.  

MV: ¿Cómo cree usted que las personas intervienen en la PDC?  

E: Yo no creo que haya muchos procesos democráticos en eso. Yo creo que es más 

decisiones entre el Alcalde y su administración. No tengo la sensación que haya mucha 

participación de la gente en la formulación de las políticas.  

MV: ¿Cómo describiría su participación, si hubiere alguna?  

E: La Sociedad Civil es una fuente de información y de inputs para que el gobierno 

hiciera adecuadamente sus políticas. Entonces entre más participe la Sociedad Civil 

pues entonces más estarán esas políticas cercanas a solucionar los problemas reales de 

la gente.  

MV: ¿Qué entiende usted por desarrollo urbano?  

E: El desarrollo del área urbana de la ciudad. El desarrollo urbano implica planificación. 

Lo que pasa es que en América Latina, ha escapado a toda planificación porque hay 

otra serie de cosas que ha determinado oleadas de migración del campo a la ciudad 

principalmente, ya sea por desastres climáticos por temas económicos por temas de 

violencia como en países como Colombia. Esto hace que la oleada de gente sobrepase 

las capacidades que puede tener un gobierno local para planificar y controlar el 

desarrollo de la ciudad. 

MV: ¿Considera que el desarrollo urbano es más visto como un desarrollo económico? 

E: Yo creo que van de la mano, porque si no hay un desarrollo económico no hay la 

posibilidad que haya recursos.  

MV: ¿Qué acciones realiza el sector  Los Ceibos para conservar/proteger su 

patrimonio? 

E: Realmente no conozco o creo que no hay.  

MV: ¿Cómo participan los residentes en la conservación del patrimonio ambiental? 

E: Realmente sé que hay un comité. Sé que son un grupo de personas de señoras 

especialmente autoritarias en tratar de imponer su voluntad para hacer las cosas. Pero 

realmente quien maneja todo es el municipio.  

MV: ¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el 

desarrollo urbano de este barrio? 

E: Yo creo que, patrimonio ambiental se refiere al parque y a los árboles. Hay un buen 

número de árboles, pero no me parece que están haciendo mucho por cuidarlo. Hay un 
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gran trabajo por el parque pero no se dan en todo el barrio. Cada vez hay menos árboles 

y tengo entendido que esto se llama los ceibos  porque había ceibos pero ya no hay 

ningún ceibos.   

MV: ¿Conoce cómo se organiza el sector frente a una necesidad? 

E: No.  

MV: ¿Usted cree que en el sector existe algún tipo de segregación?  

E: Segregación, evidentemente que si hay porque hay una serie de personas que se han 

tomado las calles y las han cerrado. Por ejemplo la calle segunda y la quinta.  La gente 

bloqueando la calle, no creo que sea legal. Me imagino que tienen que tramitar algún 

permiso del municipio pero no creo que esto sea legal.  

MV: ¿Por qué se da esto? 

E: El argumento es por temas de seguridad  

MV: ¿Cree que la delimitación de barrios marca segregación?  

E: Lo que pasa que este barrio delimita con Mapasingue por un lado. Hay una calle que 

da hasta Mapasingue que trataron de cerrarla alguna vez para impedir el paso de la 

gente de Mapasingue hacia acá y evidentemente esta es una calle por la que salen todos 

los ladrones. Creo que hay un enfrentamiento conceptual entre el tema de urbanismo y 

seguridad.  

MV: ¿Usted cree que el factor delincuencial causa, entre otras cosas, segregación entre 

los barrios e internamente entre los moradores?  

E: Claro porque la gente vive con temor, cerrando las calles o haciendo de sus casas 

una fortaleza porque hay unas casas realmente desagradables desde el punto de vista 

estético para la ciudad. Si la gente cree encerrándose en un fortín se solucionan todos 

sus problemas eso hace que se marque una gran diferencia entre el espacio público y el 

privado, a la gente no le importa el espacio público, solo le importa blindarse en su 

espacio privado y no hay pertenencia a lo público.  

MV: ¿Qué tan efectivas y eficientes son las autoridades cuando se trata de responder a 

las demandas del sector? 

E: Yo creo que han mejorado bastante. Yo creo que la policía en los últimos dos años 

ha dado respuesta. El gobierno local, trata de mantener bello el sector, especialmente 

la calle principal en tema de regeneración urbana.  Pero digamos que si han 

pavimentado algunas calles pero dentro de su contexto de política de regeneración 

urbana.  

MV: ¿Qué acciones específicas ve que el gobierno local realiza dentro del barrio para 

garantizar el DUES? 
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E: Realmente creo que ninguna. Toda la actividad del municipio se limitan a los temas 

de regeneración urbana, yo no veo que haya ninguna campaña para enseñarle a la gente 

a usar el espacio público, a no parquear sobre las aceras, a la gente que tiene perros a 

recoger el popo, a la gente a sacar la basura la hora que es. No hay procesos educativos 

, no hay interacción educativa entre el gobierno local y la comunidad.  

 

MV: ¿Cuál cree que debería ser el rol del Comité en la planificación municipal de este 

barrio? 

E: Primero yo creo que lograr una mayor relación entre las personas. Respecto al 

municipio canalizar la voz o los requerimientos que tenga la gente con el municipio. 

Buscar crear espacios de tolerancia y de cultura ciudadana.  

MV: ¿Crees que las competencias de un comité deberían ser más amplias o 

delimitarlas? 

E: Lo que tiene que hacerse es que el gobierno trabaje más y que el gobierno tenga 

más canales de comunicación con esas organizaciones. La responsabilidad es del 

estado.  

G5 - Residente de Los Ceibos  

MV: ¿Qué entiende por desarrollo urbano? 

E: Desarrollo urbano es mejorar las urbanizaciones 

MV: ¿Considera que el desarrollo urbano es más visto como un desarrollo económico?  

E: Sí 

MV: ¿Qué acciones realiza el comité de Los Ceibos para conservar y proteger su 

patrimonio? 

E: Todo lo que es mantenimiento de plantas y árboles que es algo relativamente nuevo 

que antes no había, mantenimiento del aseo, de las calles que también lo hace la gente 

de aquí del comité. Tratar los temas de seguridad pero está medio complicado eso. 

MV: ¿Cuántos años tiene viviendo en Ceibos? 

E: Desde el 78 

MV: ¿Cómo participan los residentes en la conservación del patrimonio ambiental? 

¿Hay algunas acciones que realicen? 

E: No, que yo sepa no. 

MV: ¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el 

desarrollo urbano?  
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E: Van de la mano creo yo, el desarrollo urbano estamos hablando del mantenimiento 

de los parques, de plantas, de las fachadas de las casas. Van de la mano.  

MV: ¿Conoces cómo se organiza el sector frente a una necesidad que surja?  

E: Hay un comité que tiene su presidente y su grupo de gente, cuando hay algún tipo 

de problema se habla con el comité y ellos realizan reuniones para tratar de mejorar 

esos puntos. Pero es muy difícil porque somos minoría, todos los que somos parte del 

comité somos minoría en el barrio.  

MV: ¿Usted cree que en el sector existe algún tipo de segregación?  

E: No, no creo 

MV: ¿Cree que la delimitación de los barrios marca segregación?  

E: Más bien eso se da por cuestiones de seguridad más que segregación 

MV: ¿Usted cree que el factor delincuencial causa, entre otras cosas, segregación entre 

barrios e internamente entre moradores? 

E: Claro que sí  

MV: ¿Qué acciones específicas ve que el gobierno local realiza dentro del barrio para 

garantizar el derecho urbano, a la equidad y a ser un barrio sustentable? 

E: No se la verdad no he visto muchas acciones Municipales, nos pusieron cámaras en 

cierto momento pero no he visto que han funcionado la verdad, de ahí nada más.  

MV: ¿Cuál cree que debería ser el rol del comité de Los Ceibos en planificación 

Municipal de este barrio? 

E: Coordinar con todos los habitantes del barrio todas las acciones que va a hacer el 

municipio y viceversa todos los requerimientos que tenga el barrio que los cumpla el 

Municipio  

MV: ¿Cree que las competencias de un comité deben ser más amplias o deben ser 

menores a las que tiene actualmente el Comité de Los Ceibos? 

E: Mira no se todas las competencias que tiene pero sí creo que debería meterse más 

en temas de seguridad  

MV: En algún momento se habló de que iban a cerrar Ceibos, estas entradas principales 

para ponerle una pluma, para hacerlo como Puerto Azul. ¿Tú qué opinas acerca de esto? 

E: Estoy de acuerdo 

MV: Pero Ceibos es una ciudadela de paso 

E: Ese es el problema  
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MV: ¿Cuál es su opinión acerca de que el Municipio no dio permiso para que se realice 

esto? 

E: Tiene sus razones, es una ciudadela de paso, no es fácil cerrarlo, sí hay formas pero 

es complicado y no todos están de acuerdo en el barrio. Para eso habría que pagar 

alícuotas, habría que ponerse de acuerdo para cuestiones de guardianía privada y 

nuevamente somos minoría los que pagamos y es un problema ponerse de acuerdo. 

MV: ¿Cómo percibe usted la gestión del municipio en este barrio?  

E: Lo que he visto es eso de la regeneración urbana de ahí no he visto más  

MV: ¿Y cómo la percibe?  

E: Fue buena, se ve mucho mejor de lo que era antes, más ordenado, no hay cables 

como antes habían botados pero de ahí nada más.  

MV: ¿Cree que podrían hacer más?  

E: Pero ¿en qué? 

MV: En otros sectores, en otros aspectos  

E: Yo no creo que a este barrio le falte muchas cosas, lo que le falta es seguridad.  

F2 - Director de Obras Públicas  

MV: ¿Cómo  usted definiría a Guayaquil? 

E: Bueno, Guayaquil definiría yo como una ciudad que ha tenido un crecimiento 

demasiado acelerado en cuanto a expansión, ha tenido un desarrollo demasiado 

atractivo para la gente que migra acá, y a su vez no ha tenido la capacidad económica 

para poder atender a toda esa gente que ha llegado. Tanto así que cuando nosotros 

estábamos pavimentando las calles a veces pensábamos que cada día nos faltaba más 

calles a pesar de hacer todo el esfuerzo. Por fin vemos que el municipio presionó al 

gobierno y el gobierno respondió controlando las invasiones, hemos limitado esto, y 

estamos avanzando en el área. Nosotros tenemos nuestros planes y esperamos poder 

llegar a cubrir la totalidad de la ciudad pavimentada.  

Tengo 21 años aquí, cuando recién llegue con el Ing. León Febres Cordero tuvimos que 

hacer unas vías para poder penetrar hacia los barrios, pero eso ya es cosa del pasado, lo 

que ahora queremos es tener todas las calles pavimentadas y lógicamente hay calles 

que se pavimentan y que se hacen primero, después se van pavimentando otras que 

faltan y hasta que uno completa y ya las primeras se van dañando y hay que volver a 

hacerlo. Aquí en pleno centro de la ciudad, están siempre en planes de pavimentación 

porque ya la vida útil de los pavimentos se va deteriorando. Creemos que Gye ha sido 

una ciudad muy acogedora y esto ha generado un polo tan grande que ha hecho que las 

necesidades crezcan también pero al final la organización de las dos alcaldías que me 
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ha tocado participar, tanto del Ing. Febres Cordero como de Nebot, yo creo que se ha 

logrado poner un tope a esto y decir estamos cumpliendo, dotándole de aguas lluvias, 

de agua potable que queremos que sea toda la ciudad cubierta de servicios básicos. 

MV: ¿Qué es para usted ciudad?  

E: Ciudad podríamos definir como la agrupación de viviendas que están controladas 

por un grupo de ciudadanos que a su vez la representan y que van a dar los parámetros 

para que el vivir sea a través de un orden, y seguridad, dotándoles de servicios básicos, 

mejorando sus vías de comunicación para que puedan cada uno mejorar su estándar de 

vida.  

MV: ¿Qué entiende usted por planificación del desarrollo cantonal? 

E: Es una labor que corresponde a otras direcciones pero que miran hacia donde debe 

desarrollarse el cantón, que es lo que deben preverse para que la ciudad tenga sus nortes 

bien dirigidos, hacia dónde va la función de desarrollo y poder planificar las obras.  

MV: ¿Cuáles son las gestiones que actualmente realiza respecto a planificación en la 

ciudad? 

E: El gobierno local es el encargado total de la planificación 

MV: ¿Qué planes se están ejecutando? 

E: Mire aquí tenemos el departamento de la dirección infraestructura territorial en 

conjunto con la DUAR son los que se encargan de la planificación y ellos están 

planificación todo. Por ejemplo la vía Perimetral, construida parcialmente y que no 

tiene sus vías de servicio construidas, solo la trinitaria, ya estamos pensando en 

construir eso. Se está planificando una nueva vía Perimetral más externa para la 

expansión futura de Guayaquil. Cuando nosotros llegamos aquí, habían un plan 

regulador que era muy viejo que estaba vigente, había por ejemplo, la calle domingo 

común en el que habían un montón de viviendas y nosotros para poder hacer la vía nos 

toco expropias más de 300 familias que tuvieron que movilizarse. Igual tenemos 

nosotros para el norte, en el sector de Vergeles, la calle Isidro Ayora debería continuar 

largo, el gobierno ha construido un parque sin la consulta debida, sin respetar esto y la 

Isidro Ayora va a llegar hasta el parque y va a continuar después del parque y cruza 

desde la vía Francisco de Orellana y cruza a la vía Daule, ese era la planificación.  

MV: ¿Qué actores intervienen en la planificación del desarrollo cantonal? 

E: Intervienen todos, intervienen las condiciones de población, condiciones de los 

terrenos, las condiciones de abastecimiento, inclusive tiene que ver el sistema eléctrico, 

el sistema de telefonía porque todo tiene que estar previsto. Hay una planificación por 

ejemplo de los sectores destinados a industrias, también en donde no se puede instalar 

el sistema de industria por ser residenciales y esto va cambiando también de acuerdo a 

los conceptos. A veces hay ciudades que tienen establecidos dónde está su zona 
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industrial, su zona residencial y la comercial pero esa movilización de la gente de donde 

está la zona residencial a la industrial es una cruzadera de todo el día, cuando de pronto 

sería más conveniente tener aquí un área industrial, un área poblacional. La 

movilización cuesta mucho, por ejemplo un paso desnivel, a veces uno hace un análisis 

de cuánto cuesta un paso desnivel por decirle 15 millones de dólares pero si nosotros 

consideramos cuánto cuesta lo que los vehículos demoran cuando no hay el paso para 

cruzar a ese sitio y poniendo cuanto consumen en combustible, el tiempo que pasa la 

gente, el número de personas, de pronto nosotros vemos que en la vida útil eso que 

cuesta 15 millones, ha producido un ahorro de 60-80 millones. Es mucho más de lo que 

cuesta la obra, si tuviésemos capacidad financiera las obras deben realizarse en todos 

lados para permitirle el flujo rápido del ingreso a la gente.  

MV: ¿Qué entiende usted por desarrollo urbano? 

E: Desarrollo urbano contempla mejorar las condiciones del buen vivir, cuando uno 

recién llega a un sitio a establecer una ciudad no tiene los servicios básicos pero cuando 

uno ya se organiza, un grupo de personas empieza a hacer la infraestructura de agua 

potable, aguas lluvias y sigue dotando de todo eso, y tiene bien definido las normas de 

cómo debe ser la comercialización cuales son las áreas comerciales, organiza los 

impuestos para saber de dónde saca los fondos para poder vivir, bueno llega un 

momento en que uno puede disfrutar de vivir ahí cuando ya ha alcanzado todo esto. 

Esto conlleva a su vez una ciudad que atrae turismo y al generar turismo es una fuente 

de trabajo, es una fuente de ingreso que ayuda al buen vivir. A veces son decisiones un 

poco difíciles de tomar, tengo una gente que está viviendo en una calle de tierra, le hago 

esa calle pero no hago una fuente luminosa, esto no sirve para esa gente aparentemente, 

sirve para que por lo menos se distraiga visualmente, pero no solo ellos, para se 

distraigan 10 mil personas de aquí pero claro estoy sacrificando 10 mil personas de aquí 

para beneficiar a 10 y de repente hay que tomar ese tipo de decisiones, y llega el 

momento en que una de las obras se tiene que dejar de hacer porque no es tan importante 

para hacer una obra que tiene este “maquillaje” pero que mejora su condición de vida.  

En la casa de uno, cuántas veces cogemos y pintamos las casas pero pueda ser que nos 

falte el piso o el patio pero igual la casa tiene que estar pintada, entonces tiene que 

priorizar qué hago. Algo así pasa con la ciudad  

MV: ¿Usted cree que Guayaquil se encuentra bajo esas premisas?  

E: Yo creo que es evidente, Guayaquil ha estado en desarrollo acelerado, tanto así que 

se ha convertido en modelo para muchos países. Aquí usted ve cuando recién empezó 

el abogado Nebot, las primeras obras de la regeneración urbana que se hicieron aquí. 

Puso en la Francisco de Orellana unos postes de luz, esos postes de luz usted los puede 

encontrar en otros lugares, y hasta los parterres que hemos implementado nosotros y el 

modelo de aquí se ha desarrollado en muchas partes de aquí, Machala mismo, Machala 

era horrible y el alcalde ha tenido una muy buena visión y ha tenido la capacidad 

económica para hacerlo que ha tenido un existo total.  
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MV: ¿Cómo ve la ciudad de Guayaquil la protección patrimonial?  

E: Una de las cosas que se ha hecho en la protección de patrimonio ambiental es algo 

que ustedes no conocieron, el Estero Salado cuando yo era muchacho me bañaba allá, 

íbamos a nadar y cuando se entró a hacer los estudios de la vía perimetral créame que 

andábamos en los botes para cruzarnos de ahí y ni hablábamos para que no nos entrara 

una gota de agua porque sabíamos que eran aguas servidas. Entonces, eso ha ido 

cambiando, se ha hecho un sistema de recolección de basura, ahora tenemos unas 

empresas que recogen la basura del estero salado para evitar la contaminación. De 

hecho las obras del Malecón del salado y como ha seguido hasta el puente de Portete, 

controlando las descargas de agua servida cada uno en la casa, controlando para que no 

caigan al estero. Ya no bota la gente basura, sin embargo hay basura que vienen de 

otros lados y eso lo estamos recogiendo y la condición de vida del Estero salado ha 

mejorado, ha cambiado mucho, ya se ven pececitos, en ese tiempo no había nada, ya 

hay inicios de vida, inclusive hay recuperación de manglares. También se están 

disminuyendo las descargas directas de aguas servidas a través del sistema de aguas 

lluvias, eso también se está controlando.  

MV: ¿Cómo participa la sociedad civil en la conservación del patrimonio ambiental?  

E: Una de las primeras son las campañas de concientización para que la gente no bote 

la basura, yo creo que ahorita hemos mejorado mucho. Hemos ido mejorando eso cada 

día, hace 30 años lo común era que alguien si coge un caramelo bote la funda a la calle, 

ahora no, claro que aún hay unos que otros pero se ha ido mejorando. Yo no he visto a 

nadie botar basura en los túneles pero cuando destapamos esas alcantarillas usted 

encuentra lleno de botellas plásticas, es asombroso la cantidad de basura, lo que nos 

falta es mejorar respecto a cultura. Algo que vi una vez en un crucero en Galápagos 

hace más de 10 años que nos daban nos daban una botella, esa botella usted tenía que 

conservarla toda la semana y si no tenía un costo de 20 dólares. Lo que aquí nos hace 

falta es concientización de la gente, que no tiene que botar basura a la calle, que no 

tiene que destruir las cosas.  

MV: ¿Cómo la planificación municipal garantiza el equilibrio entre desarrollo urbano 

y protección patrimonial? 

E: No eso no puedes garantizar nunca, ni creo conveniente. Mire aquí yo tengo un 

ejemplo de cómo a veces la medida ambiental es exagerada, por ejemplo aquí el otra 

vez no se le daba un permiso a Interagua para que ponga la canalización de aguas 

servidas en el Guasmo porque no estaba previsto donde el constructor iba a realizar su 

obra, cuando hace cambio de aceite a las maquinas, qué iba a hacer con el aceite, no 

sabían a donde llevarlo y no podíamos darle permiso. Y pasó un año, pero ¿qué es lo 

que hicimos? Como no sabíamos a donde llevar el aceite quemado tuvimos un año 

botando las aguas servidas de toda esa gente al rio, es una medida ambiental de lo más 

absurda.  
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Yo me acuerdo que el Alcalde un día entró en cólera y dijo: Vean señores, yo quiero 

que usted comprenda que la gente necesita las obras, y esa gente ahorita que está en 

lodo se va y dice ¡ay ya se me acaba el lodo, ¡déjeme pisarlo por última vez! Porque 

me van a pavimentar la calle, el polvo. ¡Ay que rico el polvo porque me van a 

pavimentar la calle!. Déjense de tanto adefesio con los permisos, usted vea cómo hace 

pero me dan el permiso ya. No existe un equilibrio, es una capacidad de decisión, de 

priorización.  

E: ¿Existen diferencias o desigualdades en barrios de Guayaquil? 

E: Obviamente, sí existen, aquí yo tengo siempre gente que viene y me dice: Yo tengo 

viviendo en esta calle y no me han pavimentado. Primero cuando tú te fuiste a vivir 

allá, ¿escogiste un terreno que era calle pavimentada o no? Bueno no, entonces si 

cogiste una calle que no estaba pavimentada ¿por qué tiene el Municipio que hacerte la 

pavimentación? Hay un criterio equivocado que uno tiene que hacerle la obra, no es 

verdad. Uno debe comprar los terrenos porque quiere vivir ahí, quiere vivir. Le 

comprendo a gente que no tiene capacidad económica, bueno hay que ser solidarios con 

ellos y le estamos pavimentando. Pero en un medio desarrollado como Estados Unidos, 

no se le permite a la gente vivir en medio de tierra, tiene que estar primero urbanizado 

y después el permiso de vivir ahí. Uno escoge en qué barrio quiere vivir. Acá 

condiciones económicas paupérrimas los obligan a vivir de invasiones y tenemos que 

ayudarle, no es a nivel de exigencia sino a nivel de solidaridad. La gente es facilista, 

quieren que le den todo gratis y sin pago.  

MV: ¿Cuáles cree que son las desigualdades que se presentan en los barrios de 

Guayaquil? 

E: La principal es que hay barrios que nacen ya con todos los servicios básicos, con sus 

calles pavimentadas, ya nacen urbanizados. Por ejemplo, los ceibos, y otros se van  vivir 

a sitios que no tienen nada, que no hay servicios, que tiene lodo, que las calles no están 

bien definidas, el servicios eléctrico es deficiente, es lógico que no es lo mismo vivir 

en el uno que en el otro. Hay gente que quiere que le pavimentemos calles empinadas 

yo mejor les digo que se construyan unas escalinatas, en el momento que vaya a pasar 

un carro y no alcance a frenar y se vaya contra una casa va a ser responsabilidad nuestra. 

Yo he tenido casos de gente que no acepta las calles, bueno se queda con su calle sin 

pavimentar, yo tengo un montón de partes donde hacer las obras.  

MV: ¿La delimitación de barrios marca segregación?  

E: Yo diría que sí pero por la idiosincrasia. El mismo caso de Mapasingue y los Ceibos 

que solo los separa una callesita y ya es otro barrio, allí hay una calle por la 10ma y 

vieron por aquí los de Ceibos a decir que esa calle es de paso de los ladrones, yo les 

digo fácil hagamos una calle solo de salida para que los ladrones salgan por ahí. Ellos 

quieren que nadie pase por ahí, ese pedacito de calle que hay al lado del colegio Alemán 

para que solo se pueda ingresar pero nadie pueda salir por ahí, cuando las calles son de 

libre circulación y no se puede negar al acceso, al libre paso. 
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MV: ¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el 

desarrollo urbano específicamente en el sector Los Ceibos? ¿Qué acciones se han 

tomado? 

E: Yo diría que más de patrimonio, lo que ellos quieren es su condición de seguridad, 

han evitado la circulación vehicular de alguna manera, tratando de que no sea una 

ciudadela de paso. 

MV: ¿Usted cree que el factor delincuencial causa separación entre barrios? 

E: Por la condición social económica hace que la delincuencia este en barrios más 

pobres, los barrios más altos puede haber otro tipo de delincuencia tal vez menos 

peligrosa para la vida humana. 

MV: Hay un antecedente que el Municipio no quería acceder a la propuesta de los 

moradores de cerrar las calles precisamente por ese tema delincuencial, ¿por qué cree 

que el municipio no accedió a esto? 

E: Porque la constitución lo prohíbe, las calles son de libre circulación. Yo vivo en una 

Cdla aparentemente cerrada pero no lo es, pero si tiene bastante control. En la cdla Las 

Garzas, en la garita yo siempre pido que no pidan cedula porque es prohibido, es 

prohibido que la cedula quede en prenda, eso no puede ser. El control tiene que ser el 

que se ha autorizado.  

E: Lamentablemente Ceibos ha querido ser una ciudadela cerrada pero no se puede, 

tiene que ser una cdla privada. Yo tengo una casa en Salinas en una ciudadela privada 

y ahí nadie entra si no es dueño de la casa, nadie puede ir ni a los parques ni a la piscina 

pero tampoco el Municipio nos paga luz, agua, basura no nos la recogen, nosotros es 

que tenemos que recogerla. Los Ceibos no es una ciudadela privada, las calles son 

públicas,  no se puede impedir el ingreso de nadie. Mire yo le decía una vez al señor 

Pereira, señor Gonzalo yo puedo llevarle un bus lleno de betuneros a jugar al parque y 

no me podían impedir. 

MV: ¿Cómo se prioriza la atención a los barrios? 

E: Primero las obras se planifican al inicio del año, tenemos reuniones en que vemos 

las más importantes, ya tenemos la lista y cuánto vale la una o la otra. Hay rubros en 

que se pone tanto para la calle peatonal, yo tengo que ver qué calle peatonal de las que 

hay, qué calle hemos inspeccionado, cuáles son los pasos para las escuelas, escogemos 

y se hace la lista. Siempre puede haber algún favoritismo, no lo puedo evitar, decir que 

no es mentira. Pero no puedo hacer todas las de aquí, todas las de allá, sino que por 

partes para atender a todos. No hay una medida exacta de cuando sí y cuando no.  

MV: ¿Cómo se da el acceso a la atención de organizaciones colectivas? Por ejemplo el 

comité de un barrio. 
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E: Cierto tipo de atenciones se hace a través de la Dirección de Acción Social que ellos 

llevan el control de llevan el control de todo lo que son organizaciones pero también 

existen muchos dirigentes que lo hacen por negocio, cuando vemos ese tipo de acciones 

automáticamente tratamos de marginarlos. 

MV: ¿Cuál cree usted que son los beneficios o desventajas de comités o asociaciones 

barriales en la gestión Municipal? 

E: Las asociaciones generalmente tratan de poner el criterio del barrio porque aquí a 

veces hay una calle peatonal que unos quieren que sea una forma y otros de otra manera. 

Los moradores no aceptan y se acogen a la resistencia que establece la constitución, ahí 

interviene un orden legal pero no hay comités organizados.  

F3 - Director de Uso del espacio y Vía pública  

MV: ¿Qué entiende usted por desarrollo urbano?  

Un planeamiento urbano donde usted determina áreas residenciales, comunales, áreas 

de uso establecido netamente comercial donde tiene que tener áreas que dependiendo 

se determinan las zonas. Como zona de equipamientos para prever servicios 

complementarios.  

MV: ¿Qué implica convertirse en una ciudad desarrollada urbanísticamente? 

Abarca muchas cosas, peor en los tiempos actuales. Se puede considerar esta misma 

regeneración que usted ve que hay un desarrollo urbanístico, pero así mismo hay zonas 

donde no  hay  desarrollo urbanístico pero que la municipalidad lo ha hecho a nivel de 

conjuntos residenciales como en mi lote, mucho lote. Al final lo urbanístico no solo es 

el tema residencial. Se abarca todo se considera lo comercial lo industrial, 

alcantarillado, drenaje, agua potable, eléctrico. Cosa que en los tiempos actuales van 

cambiando.  

MV: ¿Usted cree que Guayaquil se encuentra bajo esas premisas?  

Por supuesto, hasta con reconocimiento mundial de los cambios y desarrollo urbanístico 

que ha surgido aquí y el turismo que ha generado. Salvaguardando un patrimonio 

cultural.  

MV: ¿Cómo ve la ciudad de Guayaquil la protección patrimonial? ¿Es importante?  

Si en eso se ha trabajado bastante. Si es patrimonio cultural hablando de edificaciones, 

con un pequeñísimo detalle estas administraciones se han preocupado primero de hacer 

algo que no se hacía. Usted podrá ver una casa de patrimonio cultural y esta que se 

desbarata las entidades competentes no metieron mano, es el Municipio que lo ha 

hecho. Y eso respetando los debidos procesos y haciéndolos respetar a los usuarios.  Si 

usted tenía una casa que quería demoler o quería remodelar o cambiar totalmente y si 

no era con la aprobación de patrimonio cultural no se lo hacía. Eso se lo exige la 

dirección competente.  
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MV: ¿Cuáles son los planes y estrategias que el Municipio efectúa para la protección 

patrimonial ambiental? 

En el tema ambiental, en temas de planeamiento urbano hay que tener licencias 

ambientales o estudios de medio ambiente. Tenemos toda la recuperación del salado 

como lo ha trabajado el Municipio y se ha hecho una buena labor.  

MV: ¿Cómo participa la sociedad civil en la conservación del patrimonio ambiental? 

Ahora mundialmente hay un sentimiento, podemos decir una cultura más ecológica. 

Pero eso es de cultura es de educación es de poco a poco. Quizás uno por criterio trata 

de entrar en esa cultura, pero eso viene desde la escuela. Se viene trabajando y se 

incentiva mucho el tema cultural, el tema de reciclaje, el tema del medio ambiente.  

MV: ¿Cómo la planificación garantiza el equilibrio entre el desarrollo urbano y la 

protección del patrimonio? 

De hecho se da, en la práctica ha sucedido. De que puede haber desarrollo urbanista y 

se ha salvaguardado el patrimonio cultural. Mire el mejor ejemplo la calle Numa 

Pompilio las escalinatas, que a pesar de la regeneración y a pesar de arreglos de fachada 

ha prevalecido el patrimonio cultural. Respetando las competencias y los debidos 

procesos.  

MV: ¿Existen diferencias o desigualdades en barrios de la ciudad?  

Hay barrios y barrios. La ciudad ancestralmente ha desarrollado con una desigualdad. 

No se olvide también que tuvimos invasiones ancestrales que eso marco una exigencia 

en el transcurso de las décadas, no es que quiero vanagloriar esta administración, pero 

se heredó una realidad. Esa realidad es que hubo invasión y esa invasión no es un 

planeamiento urbano. Usted ve Mapasingue que llueve y se viene abajo una casa, 

porque cree que son los incendios en esos sectores justamente por las malas 

instalaciones, no hubo ese planeamiento, tanto servicios básicos que hacen falta. Eso se 

ha trabajado, en el sector del Guasmo, y eso era invasión y eso multiplique por todas 

las zonas que se han invadido.  

MV: ¿Cree que la delimitación de barrios marca segregación? ¿Por qué el Municipio 

no quiso acceder a la propuesta de los moradores de la ciudadela Los Ceibos a cerrar 

sus entradas principales como medida de protección en contra de la delincuencia? 

Jurídicamente las calles son para libre circulación, peatonal o vehicular. En estos 

planeamientos que están diseñados entre avenidas secundarias o avenidas conectoras. 

Usted puede cerrar algo y va a causar un congestionamiento a otra avenida que no 

estaba calculado para que todo ese flujo de vehículo vaya por ahí. Primero que este 

tema es un poquito fino porque por el problema delincuencial muchas partes lo que 

quieren es poner una puerta , el problema es cuando usted irrespeta el derecho de otro. 

Si usted en algún sector puede coger y quizás poner una puerta, hay zonas donde usted 

entra una calle y a lo mejor es un callejón sin salida. Entonces usted pone una garita 
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con pluma o una puerta a lo mejor lo puede hacer con la aprobación de la comunidad 

pero lo que no pueden hacer es poner una puerta y a lo mejor los vecinos se quejaban 

de que no podían pasar.  

MV: ¿Usted cree que el factor delincuencial causa, entre otras cosas, segregación entre 

los barrios e internamente entre los moradores?  

Definitivamente el problema delincuencial traslada un problema social. Viene la viveza 

criolla que si una da para el guardia el otro no, los que se pusieron de acuerdo ponen la 

puerta y ellos tienen las llaves. Usted ve que en ciudadelas como Puerto Azul pasa que 

por no pagar las alícuotas no dejan entrar y se arman unas colas, ellos deben tener su 

zona de amortiguamiento. Eso significa que su garita tienen que tirarla 100 metros 

adentro tendrá que tirarlas y la cola se armará adentro.  

MV: ¿Cómo se prioriza la atención en los barrios? 

Los pedidos van en función de lo que pide, si son temas de Vía Pública vienen para acá. 

Si es un tema de puertas y esas cosas va a la dirección de urbanismo.  

MV: ¿Han tenido pedidos específicos del Comité de los Ceibos? ¿Cómo se los ha 

atendido? 

Los comités no se anteponen antes las normas municipales. Hay ordenanzas 

municipales en eso está determinados los usos de suelos para diferentes sectores y 

conforme se pasan los tiempos el Municipio se va a acogiendo a las realidades.  

F1 - Director de Urbanismo 

MV: ¿Qué entiende usted por desarrollo urbano? ¿Qué implica convertirse en una 

ciudad desarrollada urbanísticamente? 

E: Desarrollo urbano tiene una serie de factores que lo integran que de hecho por el 

mismo hecho de lo que comprende la planificación urbana como profesión y como 

estudio es interdisciplinaria primero.  Al ser interdisciplinaria comprende no solo la 

parte física sino también la parte sociológica, la parte de legislación urbana, la parte 

antropológica que tiene que ver con la formación de la identidad donde uno se 

desarrolla, la planificación de ese sector urbano y obviamente también lo que 

comprende todos los componentes y los parámetros en la parte urbana que involucran 

la sostenibilidad urbana del sector de la ciudad y una serie de otros componentes que 

tienen que ver el desarrollo urbano. Una cosa también es desarrollo que es integral y 

otra que es crecimiento. Son dos cosas diferentes.  

MV: ¿Usted cree que Guayaquil se encuentra bajo esas premisas?  

E: Todas las ciudades del mundo desarrollado y del mundo en desarrollo y del 

subdesarrollado constan de estos parámetros para poder establecerlo como desarrollo 

urbano.  
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MV: ¿Cómo ve la ciudad de Guayaquil la protección patrimonial? ¿Qué acciones se 

toman en la ciudad para cuidar/proteger el patrimonio? ¿Cuáles son los planes y 

estrategias que el Municipio efectúa para la protección patrimonial ambiental? 

E: En el ámbito de la protección del Medio Ambiente es uno y  el otro en el ámbito de 

la protección a los patrimonios. Guayaquil  siempre ha manejado una visión de primero 

en preservar el patrimonio de la ciudad en el caso del patrimonio arquitectónico, 

patrimonio cultural en lo que le ha correspondido y tiene competencia hacerlo. Es  un 

impulso que ha hecho Guayaquil, incluso en esta administración pues se ha hecho  

mucho más que se haya hecho en anteriores  décadas de administración. Están a la vista 

una serie de trabajo como las Peñas que es uno de nuestros patrimonios más 

importantes.  En el caso de lo que es el área de  cultura se ha hecho  una gran labor en 

frente, el Arquitecto Melvin Hoyos el director. Los desarrollos que se han hecho y las 

publicaciones que hace el municipio, rescatando una serie de lo que encuentra en la 

biblioteca municipal  que existían allí y se lo ha sacado y publicado de nuevo. Eso está 

en constante actividad.  

Pero el patrimonio, propiamente de la ciudad en general arquitectónico se ha hecho 

muchísima obras de rescate que se están haciendo y se seguirán haciendo.  

En el ámbito ambiental básicamente son nuestras ordenanzas, nuestras leyes las cuales 

tienen la visión y promueven la protección del ambiente. Más que todo la visión que 

tiene el Municipio en estos momentos es una visión que define un paradigma, incluso 

nuevo de lo que era proteger el ambiente.  La sostenibilidad urbana implica ahora una 

visión de vanguardia contemporánea de que tenemos que pensar siempre ahora de que 

la ciudad que más debe proteger el ambiente es a base de reducir el consumo de recursos 

energéticos no renovables. Esta es una premisa que está en nuestras ordenanzas y luego 

la otra es que la ciudad debe antes de establecer premisas para manejar desechos sólidos 

con una serie de desarrollos que se han hecho pero propender que antes de que 

administrar y manejar los desechos sólidos impulsamos a la reducción de los desechos 

sólidos y la basura.  Esa es la premisa y luego debemos mantener las otras dos Rs, 

primero es reducción, la otra es rehusar y reciclar. Esa es la visión del municipio en 

cuánto a la sostenibilidad urbana.  

MV: ¿Cómo participa la sociedad civil en la conservación del patrimonio ambiental? 

E: En realidad es una de las cosas más el municipio toma en consideración. Nada de lo 

que se haga en una ciudad en cuanto a cualquier tema de desarrollo urbano no es factible 

realizarlo con eficiencia si usted no tiene considerado y sintonizado lo que es lo más 

importante su sociedad su grupo de personas, si habla de un barrio lo que sea, su 

identidad su cultura su conducta para que usted pueda implementar alguna visión de 

desarrollo como en este caso que es la ambiental. Si usted no tiene una sociedad a la 

cual  está dirigida una ordenanza no le va a servir para nada no le va a funcionar. Se 

dice en la academia lo que hay que hacer es esto, lo que se debe hacer es esto . Si, la 

academia la puede decir todo lo que hay que hacer o lo que debe ser, pero si usted está 
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en el mundo desarrollado donde tiene grupos culturales que han tenido  hace mucho 

tiempo una historia de cultura, de identidad de conducta puede ser que lo pueda 

conseguir porque están adaptados a esa cultura. Pero si usted quiere importarlo a las 

culturas donde no estamos en el mundo desarrollado es muy difícil que usted lo logre, 

máximo el 50 %. Uno de las valoraciones más importantes sobre aquello que usted está 

haciendo es que en Latinoamérica, hace más de 80 años ya existen los planes de 

desarrollo urbano que se han llamado planes maestros planes reguladores ahora se llama 

el ordenamiento territorial etc. Pero  la valoración que se ha hecho de estos planes en 

el pasado es que no se han llegado a cumplir ni en 50%, porque son planes extraídos de 

lo que debe ser de lo que la doctrina o la academia dice pero no se han tomado en cuenta 

los factores que le permiten a una aspiración a una visión de un planificador o de un 

administrador lograrlo, no solamente es la buena intención es importantísima la 

participación privada. Entonces, como es que el sector privado, la ciudadanía debe 

participar en esto? Debe participar activamente incluso en la visión general porque de 

lo contrario si no está predispuesta con conciencia, por ejemplo para la parte de 

sostenibilidad ambiental, en realidad no se van a lograr las cosas. Tenemos comenzar 

desde que la sociedad tiene que tener una cultura, una conducta, una disciplina tal y 

conciencia de hacerlo. Lo más importante que la cultura de una sociedad deba tratar de 

tener conciencia  que no hay que consumir recursos naturales no renovables para poder 

tener una sostenibilidad mejor y luego también que la basura que nosotros produzcamos 

trate de ser lo menos  posible para no tener que manejar tanta basura y por lo tanto ahí 

vamos creando con nuestra propia cultura nosotros, porque nosotros creamos la 

sostenibilidad no solo los administradores de la ciudad. 

MV: ¿Cómo la planificación garantiza el equilibrio entre el desarrollo urbano y la 

protección del patrimonio? 

E: El Municipio de Guayaquil de hecho por lo que le acabo de decir ni ningún 

Municipio puede garantizar nada. La garantía es compartida como el administrador que 

pueden ser los municipios con lo más importante que es su ciudadanía pueden 

garantizarse para el futuro un proceso de sostenibilidad ambiental, sostenible, 

sustentable en el tiempo. Eso es lo que se llama y se hace  y se desarrolla. Se comienza 

por la huella ecológica, es lo que un grupo de personas está dispuesto a establecer en 

cuanto a cuanto consume en recursos naturales no renovables y cuanto general de 

basura. Cuando tenga esas dos medidas entonces usted puede decir voy a ir reduciendo 

esta huella ecológica. Al reducir esta huella ecológica se  aumentan sus posibilidades 

de reducir una huella ambiental a futuro.  

MV: ¿Existen diferencias o desigualdades en barrios de la ciudad?  

Desigualdades existen pero hay que ver de qué tipo.  

MV: ¿Cuáles son las principales desigualdades que se presentan?  

Si hay desigualdades en todo sentido, desigualdades sociales, desigualdades urbanas, 

físicas, económicas, culturales, de códigos.  



 91 

MV: ¿Cree que la delimitación de barrios marca segregación? ¿Cuál cree que son los 

factores que acentúan la desigual en los sectores de Guayaquil? 

E: De encerrarlos físicamente, lo que se llama estas urbanizaciones cerradas como 

barrios.  Si usted habla de un sector cerrado que le dicen urbanizaciones cerradas o algo 

por el estilo. No, las urbanizaciones cerradas se dan por un asunto de cultura pero 

también por un marco que hace mucho tiempo las grandes ciudades comienzan a 

desarrollar para protegerse, la inseguridad, el conjunto de crecimiento de la ciudad 

genera, y más que todo las ciudades que tienen un fuerte impacto de la migración, de 

las migraciones convergentes del campo a la ciudad de las ciudades intermedias del 

campo a la ciudad. Llegan a la ciudad y obviamente son su cultura que tiene que irse 

adaptando. Eso nosotros lo llamamos los barrios sub-urbanos. Es decir todavía no son 

urbanos, esta una cultura implícita, son ecuatorianos, son ciudadanos que vienen 

buscando un futuro mejor para sus hijos. Una de esas cosas son las que estamos 

implementando por el Municipio y tiene también una filosofía intrínseca y eso es lo que 

el alcalde le llama Guayaquil es mi destino, a través de faro como símbolo de identidad. 

Viene mucha gente de todas partes a Guayaquil. Y en Guayaquil luego de los años van 

estabilizando y comienzan a establecerse sus conductas diferentes por acá. Pero traen 

culturas, traen códigos de comportamiento, traen sus propias formas de vida, sus 

propias formas de abastecerse, de producir. Todo eso tiene un proceso para que en 

conjunto puedan desarrollarlos, son las que tienen su forma de ser. El asunto de que 

vivan aisladas es una reacción más que todo de la inseguridad.  

MV: ¿Usted cree que el factor delincuencial causa, entre otras cosas, segregación entre 

los barrios e internamente entre los moradores?  

E: Es uno de los factores. Pero no necesariamente es el determinante.  

MV: ¿Cómo se puede dar la conservación del patrimonio en concordancia con el 

desarrollo urbano en Los Ceibos? 

E: El patrimonio de los ceibos, es bastante consolidado. Lo podemos llamar como 

barrio porque tienen una identidad ya propia, es uno de los lugares de la ciudad que es 

antiguo. Más antiguo, al margen de que muchos de sus originarios habitantes de ese 

barrio hayan emigrado ya. De todas  maneras tiene ciertas características que son 

diferentes. La mayoría de sus edificaciones son unifamiliares, no hay tantos 

multifamiliares y son viviendas grandes en terrenos muy grandes. Tienen una identidad, 

muchos se conocen entre sí, por lo tanto podemos decir que es un barrio integrado y 

compacto pero tendríamos que pasar a ver si el patrimonio arquitectónico implica ver 

si por el tiempo hay alguna cosa que tenemos que rescatar pueda ser que si pueda ser 

que haya. Entre las condiciones que uno habla en la arquitectura es patrimonio que uno 

podría llamarla arquitectura moderna algunas poca y otras contemporáneas si tiene más.  

Ambientalmente pienso que es un barrio que no tiene algún impacto que no sea el que 

nació antes. Obviamente que ahora alrededor tienen mucha más áreas que antes tenían 
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bosque estas tienen nombre muy sugestivo de los ceibos, habían muchos como todavía 

hay en las faldas del Cerro Azul. Pero de allí no ha cambiado.  

MV: ¿Por qué el Municipio no quiso acceder a la propuesta de los moradores de la 

ciudadela Los Ceibos a cerrar sus entradas principales como medida de protección en 

contra de la delincuencia? 

E: Muy simple porque de la misma forma como es el caso de Los Ceibos también es el 

caso de Urdesa,  también es el caso de muchos otros barrios o ciudadelas que son 

antiguas. Por las cuales son zonas de paso por muchos ciudadanos. Que no podemos 

crear ámbitos en las cuales los ciudadanos no pueden cruzar de un lado a otro por decir 

que se pueden cerrar, tiene inmersos en estos barrios avenidas principales, como en el 

caso de Los Ceibos, que son avenidas que se llevan a otros sectores. Cerrar esas 

avenidas que de paso son públicas, no son privadas como en el caso de otras 

urbanizaciones que son propiedades horizontales son privadas así que tiene derecho a 

cerrarlas, y en este caso de acá la vía de Los Ceibos fue todo el tiempo una vía alterna 

de lo que era lo que ahora  se llama la avenida de Los Bomberos. Entonces cerrarla al 

trafico normal iba a impactar al sector general. En un momento dado con el Comité 

estuvimos revisando esa posibilidad. Lo que si establecimos es que en el futuro  cuando 

se habrán otras vía alternativas que le den y permitan los servicios de otras zonas que 

por ahí cruzan, incluso podría ser.  

Pero todavía nos falta manejarnos, recién vemos el asunto de sostenibilidad ambiental 

y protección patrimonial. también como ciudad tenemos que impulsar y lo estamos 

haciendo desde el Municipio  el asunto de gestión de riesgo. Como comunidad en 

general no tenemos un conciencia ni unos códigos de cultura para poder protegernos 

contra factores de la naturaleza que son desastres naturales o los antropogénicos que 

tienen que ver con la sostenibilidad ambiental que los producimos nosotros mismos. 

No tenemos códigos ni formas de hacerlo ahora lo estamos requiriendo. Ahora sabemos 

que la ciudad está viendo si hace un simulacro de terremoto, me parece muy bien.  

Pero también eso influye en ciertas zonas de la ciudad que se controlan que se pueden 

poner barreras, pero en un momento de riesgo esas barreras pueden  condicionar a que 

hayan efectos que no están todavía programas o que puedan producir problemas.  

MV: ¿Han tenido pedidos específicos del Comité de los Ceibos?  

E: Claro.  

MV: ¿Cuál cree que es el rol del Comité dentro de la planificación y del desarrollo 

urbanístico? 

E: Importantísimo, como decíamos, el Comité organizador de un sector de un barrio, 

es importantísimo para sintonizarse con lo que se hace en la ciudad de manera general. 

Es la ciudad en general que tiene  una visión de que es lo que quiere hacer como lo 

quiere hacer y eso esta  generado por toda la visión en conjunto. Pero cada uno de los 

barrios tiene que participar y expresar que es lo que quisiera para su sector y lo más 
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importante siempre por parte del Municipio es que lo hagan con la organización que 

tienen, que lo impulsen. Y eso siempre van a encontrar y han encontrado en el 

Municipio, sintonía y respuesta para poder hacer.  Los Ceibos es uno de los barrios 

donde más inversión de Regeneración Urbana se ha hecho, el parque, ahora han 

solicitado por ejemplo que se los ayude a mejorar un poco la iglesia, el sector 

comunitario. Bueno pienso que hay muy buena disposición a hacerlo.  

 

 

 


